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«континентальная хоккейная лига»

— в этом сезоне кхл впервые выйдет за рамки 
бывшего чемпионата ссср: в лигу уже принят сло-
вацкий «лев», а в следующем году к нему присое-
динится итальянский «Милан». как это скажется на 
содержании турнира?
— Расширение лиги превратилось в длинную и ухабистую 
дорогу. На ней мы встречали сопротивление, в том числе 
и на национальном уровне: отдельные лиги и федерации 
блокировали уже принятые решения. Но все сложности 
позади. Теперь словацкий клуб «Лев» из города Попрад 
готовит очень неплохую по именам команду во главе с ин-
тересным тренером Радимом Руликом, который уже рабо-
тал в России с «Авангардом». И появление этой команды, 
уверен, добавит красок чемпионату КХЛ. Ведь что бы мы 
ни говорили о «внутреннем болении», болельщики очень 
любят — а многие просто предпочитают — международ-
ные матчи, будь то встречи сборных или клубов. «Лев» и 
«Милан» — это первые ласточки из Западной Европы. И 
я уверен, что тенденция будет продолжена.
— про «лев» вы уже рассказали. объясните тогда, 
чем продиктовано приглашение довольно экзоти-
ческого по хоккейным меркам клуба — итальянско-
го «Милана»?
— Надо знать историю хоккея. В северной Италии он всег-
да был весьма популярен. Матчи итальянского чемпиона-
та собирают много зрителей. Так что нельзя говорить, что 
Италия — нехоккейная страна. Не случайно до недавнего 
времени ее премьер-министр Сильвио Берлускони владел 
не только футбольным клубом «Милан», но и одноимен-
ной хоккейной командой, причем во времена, когда она 

была чемпионом страны. К тому же совместная работа с 
футбольным клубом в плане маркетинга — это гарантия 
того, что хоккей в Милане будет привлекать болельщиков 
на две заявленные арены. Одна из них рассчитана на 
4 тыс. человек, другая, большая — на 10 тыс. Здесь ника-
кого риска нет. Финансирование у «Милана» будет не ху-
же, чем у рижского «Динамо». Убежден, с таким бюдже-
том клуб соберет довольно приличную команду.
— То есть и «лев», и «Милан» — это чисто коммер-
ческие проекты? Между тем ходили слухи, что в 
кхл их пытается завлечь «газпром», обещающий 
инвестиции.
— Это абсолютно не так. Никаких вливаний ни в «Лев», 
ни в «Милан» не делается. КХЛ, конечно, помогает им ра-
ботать со спонсорами, потому что лига накопила большой 
опыт в этом вопросе и привлекает десятки миллионов 
долларов. Но болельщицкую базу они, поверьте, сами в 
состоянии обеспечить. Даже в Хорватии, где хоккей во-
обще никакой, 16-тысячный зал на play-off местного чем-
пионата полностью заполнен. И хорваты, кстати, тоже рас-
сматривают возможность присоединения к КХЛ. Хорошее 
зрелище всегда будет привлекать зрителей.
— Знаете, у многих болельщиков кхл все-таки 
прочно ассоциируется с «газпромом», который вы 
в качестве главы «газпром экспорта» представляе-
те. Насколько газовая монополия вовлечена в 
управление лигой?
— Наряду с другими крупными компаниями, как частны-
ми, так и государственными, «Газпром» являлся соучре-
дителем лиги, сделав определенный взнос (другие соучре-

дители — «Амурметалл», «Интеррос», «Транснефть», 
«Татнефть» и Магнитогорский металлургический комби-
нат.— ”Ъ“). Четыре года назад учрежденный капитал КХЛ 
составлял 850 млн рублей — и ни копейки больше. Все 
остальные деньги приходили от спонсоров, от продажи 
прав на телетрансляции и сувенирной продукции. Так что 
говорить, что лига существует за счет «Газпрома», непра-
вильно. Голос «Газпрома» ничем не отличается от голоса 
«Транснефти» или Магнитогорского металлургического 
комбината. КХЛ — это не газпромовская лига, она управ-
ляется коллегиально, как акционерное общество.
— вы затронули тему дальнейшего расширения ли-
ги. едва ли не самые привлекательные в этом от-
ношении страны — Финляндия и швеция. однако 
кхл в свое время натолкнулась на резкое противо-
действие со стороны местных лиг. как же разви-
ваться дальше?
— Есть два пути. Либо принимать по одному клубу из раз-
ных стран, либо создавать панъевропейскую лигу и про-
водить совместное с КХЛ соревнование.
— и каким путем вы пойдете?
— Думаю, обоими. Есть желающие вступить в КХЛ, в том 
числе из упомянутых вами стран. С другой стороны, если 
когда-нибудь будет создана панъевропейская лига или 
конференция, то это будет очень интересно. Проект такой 
есть, и он уже был представлен национальным федераци-
ям и Международной федерации хоккея. Существует 
только один аргумент против — некое опасение, что КХЛ 
в этом случае будет всем управлять. Но рассуждать так 
довольно наивно и глупо: при осуществлении любого про-
екта детально прописывают корпоративные правила и ре-
гламент. Думаю, ни у белорусов, латышей и казахстанцев, 
ни у словаков сейчас нет поводов для жалоб на КХЛ.
— Уточните, есть ли лимиты расширения кхл?
— Мы не планируем, чтобы в КХЛ выступало больше 32 
команд. Думаю, в КХЛ будет как раз 32 клуба, а параллель-
но будет рассматриваться проект создания панъевропей-
ского состязания, которое может объединить в том или 
ином формате все ведущие континентальные чемпионаты.
— Можно конкретнее — это ближайшие три года, 
пять лет?
— Пока в национальных федерациях разброд и шатание: 
кто-то — за, кто-то — против. Не совсем понятно, с кем 
разговаривать. В Европе есть опасения потерять нацио-
нальные чемпионаты — они исходят из того, что лучше 
синица в руках. Есть множество факторов, которые влия-
ют на переговорный процесс. Хотелось бы, чтобы все за-
вершилось при жизни этого поколения. Но то, что присо-
единение отдельных клубов к КХЛ будет продолжаться, 
могу вам гарантировать. У нас есть подтвержденный ин-
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фальшь» перед стартом четвертого сезона кхл ее 
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петру кузнецову о планах по расширению лиги, отношениях 
с нхл, грядущих изменениях регламента, уровне подготовки 
отечественных спортивных менеджеров и ожиданиях, связан
ных с предстоящим чемпионатом.лига сюрпризов

когда лет пять назад возникла идея 
создания в хоккее независимой лиги, 
которая бы была похожа на амери-
канские профессиональные чемпио-
наты, мне не очень верилось в то, 
что она воплотится в жизнь. россий-
ским клубам было слишком хоро-
шо в прежней, требовавшей от них 
в основном умения с пользой для 
 себя «осваивать» бюджеты системе, 
чтобы воспринять такую модель. 
Но в 2008-м она появилась.

когда создатели кхл объявили 
о том, что в чемпионате наряду с рос-
сийскими клубами примут участие три 
зарубежных — из белоруссии, латвии 
и казахстана, мне казалось, что их 
включили туда просто для галочки: 
в моде было расширять российское 
влияние на соседей в какой угодно 
сфере. Но сейчас все три уже вовсю 
треплют фаворитов, а с этого сезона 
в лигу войдет еще и словацкий «лев», 
за которым в очереди — «Милан».

когда они говорили о том, что сде-
лают свой проект «прозрачным», я не 
сомневался, что это обычный пиар: 
сказали — и забыли. Но платежные 
ведомости всех клубов кхл были 
 раскрыты сразу же.

когда они обещали, что из лиги-
прототипа — Нхл — в лигу новую пое-
дут главные фронтмены, я усмехался: 
мечтать не вредно. поехали, в том чи-
сле самые великие — яромир ягр, 
сергей Федоров.

когда в кхл заговорили о необхо-
димости открытия собственного те-
леканала с высочайшего качества 
картинкой, мне представлялось, что 
это дело десятка лет. Этот канал уже 
фун кционирует. сейчас, накануне чет-
вертого сезона, меня в кхл, наверное, 
не удивит уже ничто. Эта лига как-то 
чересчур уж смело принимает вызо-
вы и легко с ними справляется.
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терес со стороны второго словацкого клуба, причем сто-
личного. Переговорный процесс откроется осенью. У сло-
ваков есть все: и дворец, в котором проходил чемпионат 
мира, и публика. Донецк очень хочет стать центром хок-
кея. Поэтому я уверен, что до 30–32 команд КХЛ доберет-
ся за два-три года.
— Считается, что эти два-три года — достаточный 
срок для создания спортивной команды. КХл как 
раз три года и существует. Можно уже называть 
лигу отлаженным механизмом или что-то еще тре-
бует доработки?
— У нас создана четкая система корпоративного управле-
ния. Помимо КХЛ мы запустили сначала Молодежную 
хоккейную лигу (МХЛ), а потом и Высшую хоккейную лигу 
(ВХЛ). У Федерации хоккея России (ФХР) долгое время не 
доходили руки до этих важных проектов, и только по на-
шей инициативе они были запущены. Я очень рад и горд, 
что мы занимаемся МХЛ и ВХЛ вместе с ФХР. Учредители 
КХЛ могли бы вообще не думать о молодежном хоккее или 
сборной, так как лига — коммерческий проект, но мы за-
думываемся о будущем. И нам бы хотелось видеть больше 
инициативы и ответственности со стороны ФХР в развитии 
детского и юношеского хоккея.

Структура КХЛ—ВХЛ—МХЛ еще будет оптимизиро-
вана с целью создания интегрированной системы сорев-
нований, где клубы ВХЛ стали бы фарм-клубами команд 
КХЛ. Такое решение было принято на недавнем собрании 
лиги. Конечно, в некоторых городах, где есть команды 
ВХЛ, рассуждают так: лучше я буду первым парнем на де-
ревне, чем последним в городе. Кроме того, есть амбиции 
и у некоторых губернаторов, мэров, но надо понимать, что 
здесь не место амбициям. А на соревнования тех же фарм-
клубов в Северной Америке, между прочим, приходят ты-
сячи, если не десятки тысяч зрителей. И на юниорские 
лиги народ там ходит толпами.
— Но в Северной америке юниорские лиги, в отли-
чие от россии, не встроены в структуру — они неза-
висимые.
— Да. Они независимые, потому что у них источники фи-
нансирования другие. У нас же выстроенная вертикальная 
система учитывает отечественную специфику: и экономи-
ческую, и социальную.
— То есть вас сложившаяся система полностью 
устраивает? В НХл, которую вы брали за образец, 
все немножко по-другому.
— Вы ошибаетесь. Мы не хотели слепо копировать НХЛ, 
хотя злопыхатели нас в этом упрекают. Да, там, где было 
глупо изобретать велосипед, мы его и не изобретали. В 
создании КХЛ участвовали люди, которые отлично знают 
НХЛ изнутри, поскольку либо играли там, либо работали 
на административных должностях: это и Вячеслав Фети-
сов, и Игорь Ларионов, и Игорь Куперман, и бывший пред-
седатель профсоюза игроков НХЛ Боб Гуденау. На втором 
этапе подключились другие наши звезды, долго и успеш-
но выступавшие в Северной Америке,— Валерий Камен-
ский, Александр Могильный и Андрей Коваленко. Сейчас 
в рамках лиги будет создан ситуационно-аналитический 
центр, который займется разработкой новых предложений 
по улучшению наших структур и развитию хоккея.
— Когда КХл только создавалась, руководство ли-
ги взяло курс на открытость. На первых порах пу-
бликовались зарплатные ведомости клубов, речь 
заходила об открытии зарплат самих хоккеистов. В 
последнее время об этом ничего не слышно.
— С открытием индивидуальных зарплат хоккеистов пока 
есть трудности, потому что против этого возражает про-
фсоюз игроков. Что же касается платежных ведомостей 
клубов, то сейчас создана абсолютно прозрачная система: 
лига точно знает, кто и сколько платит. Хотя не секрет, что 
были проблемные ситуации. Но сейчас все поняли, что 
жить честно выгоднее, чем врать и изворачиваться.

— Хорошо, лига знает про платежные ведомости 
клубов, а общественность-то — нет. Почему отчет-
ность перестали публиковать?
— Есть требования российского законодательства, есть 
позиция профсоюза… Могу сказать, что разброс зар-
платных ведомостей клубов составляет примерно от 
$6 млн до $70 млн. Думаю, придет время, когда не будет 
зазорно опубликовать и зарплаты хоккеистов.
— На ваш взгляд, потолок зарплат в КХл не фик-
ция? В НХл он ведь жесткий, его не перепрыгнешь. 
а в КХл — мягкий, перепрыгнуть можно запросто 
даже вполне официально.
—Да, но за счет налога на роскошь. При этом по итогам 
прошлого сезона у нас только три клуба такой налог за-
платили. Еще два с трудом вписались под верхнюю план-
ку. Но этот год последний, когда с помощью налога на ро-
скошь можно будет превосходить потолок зарплат. Совет 
владельцев клубов принял решение, что через год он дол-
жен стать жестким. Каким он будет, совместно определят 
совет директоров лиги и совет владельцев клубов. Я ду-
маю, будет принято мудрое решение, которое позволит, с 
одной стороны, приглашать в лигу звезд, а с другой — 
создаст условия для выравнивания положения клубов.
— Получается, что сегодня этих условий нет?
— Не нужно забывать, что налог на роскошь поступает в 
специальный фонд КХЛ, который сама лига совместно с 
клубами решает, как использовать. Это тоже ведь меха-
низм выравнивания. Кроме того, недавно лига приняла ре-
шение о выплате двух персональных грантов, своего рода 
стипендий для наших талантливых игроков Владимира Та-
расенко из «Сибири» и Григория Желдакова из «Спарта-
ка». Это хорошие деньги, которые должны дать сигнал мо-
лодым ребятам: если вкалываешь, то тебе не надо до сво-
бодного агентства ждать увеличения зарплаты. То есть не 
только клуб несет бремя ответственности за сохранение бу-
дущих звезд, за то, чтобы они не уезжали в НХЛ, но и лига.
— КХл задумывалась как коммерческий продукт. 
она им стала?
— Первые два года лига жила за счет своего капитала, 
первоначально внесенного компаниями. Но третий год по-
зволил этот капитал, частично использованный, практиче-
ски полностью восстановить. И нет сомнений, что будущий 
год позволит капитал нарастить и уже решением акционе-
ров направлять как на дивидендные выплаты, так и на спе-
циальные программы. Надеюсь, все учредители подума-
ют о дальнейшем развитии нашего продукта и направят 
эти средства именно на перспективные проекты.
— Какие главные статьи дохода лиги?
— Все очень просто. Основной источник — средства ре-
кламодателей и спонсоров. И по сравнению с первым го-
дом они выросли многократно. Вторая статья — налог на 
роскошь и штрафы. Третья, пока небольшая — права на 
трансляции, которые быстро растут. И последняя статья 
— сувенирная продукция лиги, которая реализуется в том 
числе и через интернет-магазин. По всем этим направле-
ниям идет прогресс.

Кроме того, надеюсь, мы в конце концов выйдем на 
какое-то соглашение с НХЛ и создадим реальный транс-
ферный рынок. И больше не будем получать подачки, как 
по старому соглашению — $200 тыс. за игрока, в то время 
как на его подготовку уходит в среднем $1,2 млн. После 
этого появится возможность получать трансферные до-
ходы, основная часть которых пойдет в клубы. Но для того 
чтобы достичь такого соглашения с НХЛ, нам необходимо 
сначала привести собственные законы в порядок.

Конечно, ситуация, когда профессиональный спор-
тсмен, находящийся на контракте, мог написать заявление 
об уходе и через две недели стать свободной птицей, сей-
час в лиге невозможна. Однако из-за слабости нашего за-
конодательства мы не можем добиться положения о не-
возможности расторжения контракта. Игрок может его вы-

купить и отправиться играть в другую страну. Если мы до-
бьемся для лиги международного статуса, о чем сейчас 
идет речь, и будем иметь поддержку со стороны прави-
тельства, то тогда окажемся с НХЛ в равных условиях. 
Просто выкупать контракты или расторгать их станет не-
возможно, а будет полноценный трансферный рынок. Это 
не означает, что в НХЛ станет невозможно уехать, но тогда 
иностранный клуб будет обязан сначала провести перего-
воры как с российской командой, так и с лигой. И со всеми 
достичь договоренности по цене за игрока, которая будет 
адекватной затратам на его воспитание.
— а что же тогда означает недавний меморандум, 
подписанный совместно с НХл?
— Каждый раз мы продлеваем меморандум на год, и это 
очень важно. Он означает, что контракты игроков уважа-
ются обеими сторонами и теперь НХЛ уже просто так не 
сможет забрать игрока, не обращая внимания на КХЛ. Мы 
считаем, что если игрок подписал контракт, то он должен 
его выполнять, не важно где — в НХЛ или КХЛ.
— а когда вы намерены выйти на трансферное со-
глашение?
— Это ведь зависит не только от нас. Думаю, должно 
пройти два-три года. В НХЛ тоже должны понять необхо-
димость такого соглашения. Сначала они, по-моему, рас-
считывали, что экономический кризис разрушит КХЛ и го-
ловной боли у них не будет. Этого не произошло. Но, к со-
жалению, мы все еще иногда сталкиваемся с чванливым 
поведением наших коллег из НХЛ. К примеру, «выставоч-
ные» матчи с североамериканскими командами сорва-
лись этой осенью не потому, что денежные условия были 
неприемлемыми для нас или для них. Видимо, решение 
руководства НХЛ не участвовать в них было связано с тем, 
что там поняли: проведение подобных матчей даст силь-
ный эффект и увеличит авторитет КХЛ в большей степени, 
чем НХЛ. Хотя это странный подход, ведь очевидно, что от 
проведения таких матчей выигрывают все. По крайней ме-
ре, в средне- и долгосрочной перспективе.
— Вы дали понять, что КХл уже коммерчески 
успешный продукт. а клубы лиги — они уже научи-
лись сами зарабатывать деньги или просто прое-
дают спонсорские?
— Посмотрите на, скажем так, условия бизнеса. В сред-
нем билет на стадион в России стоит от 100 до 300 рублей, 
в play-off — максимум 1000 рублей. Пиво на трибунах у 
нас пить нельзя, поднять цены на билеты социально не-
приемлемо. Так что основной источник существования 
клубов — это средства хозяев, кто бы ни владел клубами 
— корпорации, город, частные лица, а также средства ре-
кламодателей. И если сравнивать с тем, чего добилась от 
рекламодателей лига и чего добились клубы, разрыв по-
лучится большой.

Проблема в том, что владельцы команд не ставят пе-
ред клубным менеджментом никаких маркетинговых за-
дач — скажем, через год вы должны зарабатывать сами 
20% бюджета, через три — 40%. Я разговаривал с вла-
дельцами команд — они считают, что даже затраты из 
бюджета компенсируются количеством людей, оторван-
ных благодаря хоккею от пьянства. Для них это своего ро-
да социальная ответственность. Хоккей помогает втяги-
вать в спорт целые семьи, все хотят играть — в Москве и 
Санкт-Петербурге даже льда не хватает.

Скорой смены этой бизнес-модели ожидать не прихо-
дится. Мы знаем, что даже рижское «Динамо» за счет 
реализации билетов, которые там дорогие, и продажи су-
венирной продукции, которая у этого клуба очень развита, 
все равно не может выйти на самоокупаемость. Но я не 
вижу в этом ничего катастрофического.

Мы с клубами договорились подумать, как объеди-
нить усилия в работе с рекламодателями, чтобы увели-
чить приток денежных средств и потом распределять их, 
как договоримся, между командами.

— Вы сказали, что на рекламе лига зарабатывает 
больше клубов. говорит ли это о низком уровне 
клубного менеджмента? и как бы вы оценили уро-
вень подготовки наших хоккейных управленцев?
— Здесь надо учитывать несколько факторов. В регионах 
сложнее получить те же самые деньги, что в центре, и 
предложить такой же эффект от программы… Но, конеч-
но, в любом случае нужно готовить новое поколение ме-
неджеров. Мы создали специальный центр КХЛ, который 
будет заниматься повышением образовательной програм-
мы наших спортивных менеджеров, в том числе присуж-
дая им звание MBA. Сейчас мы выбираем, сделать это при 
Академии народного хозяйства или при Академии имени 
Плеханова. Но интерес есть, и я думаю, скоро мы увидим 
новых хоккейных менеджеров с перспективными идеями 
в области маркетинга.

Поймите, раньше об этом просто никто не думал: за-
просы ограничивались получением машины, автобуса для 
команды или набора мобильных телефонов. Сейчас воз-
можности совершенно другие, и, я надеюсь, на местах это 
понимают. Мы же долгое время вообще не готовили спе-
циалистов в области спортивного менеджмента. Систем-
ного подхода у нас не было видно.
— В КХл есть полностью частные клубы или нет?
— Есть клубы, которые принадлежат частному капиталу. 
«Амурметалл» — основной акционер хабаровского «Аму-
ра». Магнитогорский металлургический комбинат — ак-
ционерное общество, где нет государственного капита-
ла,— владеет магнитогорским «Металлургом»…
— Какова ситуация с молодежным хоккеем? Ведь, 
с одной стороны, мы действующие чемпионы мира, 
а с другой — большого притока молодежи в клубы 
КХл и первую сборную нет.
— У нас есть Евгений Кузнецов из «Трактора», Артемий 
Панарин из «Витязя», Владимир Тарасенко из «Сибири» 
и другие. Десяток игроков первого калибра уже играют в 
клубах КХЛ и будут играть дальше. Конечно, хотелось бы 
иметь больше. Однако учтите, что МХЛ появилась со-
всем недавно, а до этого был вакуум — молодежи после 
юношеской школы негде было играть. Чему можно было 
научиться у великовозрастных хоккеистов из низших 
лиг, которые сами уже ни о чем не мечтают? А теперь 
вспомните последний финал Кубка Харламова — как там 
сыграл ЦСКА! Не случайно тренер главной команды клу-
ба Юлиус Шуплер сказал, что десяток парней из моло-
дежки можно привлечь к основе. И это не просто краси-
вые слова. ЦСКА как раз покажет в этом сезоне одну, а 
может, и больше молодежных пятерок. Это залог того, 
что у клуба есть будущее.
— Чего вы в целом ожидаете от грядущего сезона? 
измениться ли как-то расклад сил или нас ждет бо-
дание богатых восточных грандов и не менее бла-
гополучного СКа?
— Несмотря на многие ожидания и предрекания, за все 
время существования КХЛ СКА не добирался не только 
до финала, но даже и до полуфинала. Ведь чем, в част-
ности, хорош хоккей в КХЛ? В ней играют клубы с раз-
нообразным стилем и узнаваемым игровым почерком. 
Чемпионат непредсказуемый, и эта непредсказуемость 
привлекает болельщика. Зрителя не обманешь — он 
очень тонко чувствует фальшь. А в КХЛ ее нет и, уверен, 
не будет. Арены будут строиться и заполняться, вырас-
тет телеаудитория, и появится больше подписчиков ка-
нала КХЛ-ТВ. Мы будем и дальше улучшать качество 
показа. В этом плане мы пока только переползли с «дво-
ечки» на «троечку». Нужно сделать еще два немалых 
шага, чтобы заслужить отличные оценки. Кроме того, на-
деемся, что в Москве хоккей все-таки будет представлен 
на нашей главной арене — «Мегаспорте» на Ходынке 
— и на новых аренах, а не только в старых дворцах. Тем 
более не за горами Сочи. ■
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Чемпионат вне политики Три года назад 
перед запуском Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 
этот проект, руку к созданию которого приложил занимав-
ший пост президента РФ Владимир Путин, а одним из 
спонсоров выступила структура, олицетворявшая, по сути, 
мощь России,— «Газпром», многим представлялся ско-
рее не спортивным, а политическим. Могло сложиться 
впечатление, что произошла лишь смена вывески: чем-
пионат России по хоккею стал называться открытым чем-
пионатом России по хоккею — чемпионатом КХЛ. А в 
основе этой смены лежали не расчет, а имеющие весьма 
отдаленное отношение к спорту геополитические амби-
ции, желание прославиться созданием крупнейшей в оте-
чественной истории, по масштабу сопоставимой с НХЛ ли-
ги. Да чтобы еще отвечала тренду, в соответствии с кото-
рым Россия должна распространять влияние на сопре-
дельные страны, даже если толка от этого немного.

Сегодня уже вполне очевидно, что практический ре-
зультат от присоединения к российскому чемпионату за-
рубежной составляющей был. По крайней мере, у крити-
ков КХЛ, которые прежде часто выбирали в качестве ми-
шени выступающие в ней команды из бывших республик 
СССР и утверждали, что они лишь красивый балласт, ни-
как не усиливающий первенство, аргументов не осталось. 
К этому сезону стереотип разрушен.

Даже минское «Динамо» — слабейший по результа-
там зарубежный новобранец — в прошлом сезоне нако-
нец пробилось в play-off, то есть вошло в число 16 лучших 
(из 23 на тот момент) команд КХЛ. Два остальных загра-
ничных клуба, выступающих в лиге с первого сезона, к 
слабакам не отнесешь при всем желании. Рижское «Ди-
намо» пробилось в четвертьфинал последнего розыгры-
ша Кубка Гагарина, а казахстанский «Барыс» все три се-
зона добирался до play-off.

При этом вышеназванные клубы кое в чем уже стали 
примером для российских. «Барыс» — благодаря недо-
рогой и качественной селекции. Минчане — благодаря 
15 тыс. болельщиков, которых им удается завлечь на три-
буны. Рижане — благодаря тому, что крушат тезис, со-
гласно которому спорт исключительно затратное меро-
приятие. Оказывается, коммерческая деятельность клуба 
может покрывать треть расходов.

Учитывая их успехи, не окажется странным, если и сло-
вацкий «Лев», собирающий добротную по именам коман-
ду, в своем дебютном чемпионате не будет совсем уж от-
кровенным статистом. Как и «Милан», который, возмож-
но, вольется в КХЛ через год. Тем более миланский проект 
выглядит чрезвычайно интригующе: этому клубу в разви-
тии будет помогать более известный и статусный однои-
менный футбольный.

Включением этих двух клубов лига планирует продол-
жить свою экспансию на Запад. «Присоединение к КХЛ 
словацкой команды «Лев», а также заключение лигой 
партнерского договора с итальянским клубом «Милано 

Россоблу» станет серьезным толчком для раскрутки на-
шего чемпионата в Европе. «Лев» еще до старта своего 
первого сезона в лиге привлек к себе внимание восточно-
европейской общественности, а планы «Милана» есте-
ственным образом вызвали интерес к клубу и КХЛ в аль-
пийском регионе. Мы будем пристально следить за дина-
микой узнаваемости бренда КХЛ на этих территориях — 
результаты могут дать возможность проанализировать 
дальнейшие перспективы лиги в Европе»,— говорит 
вице-президент КХЛ по коммерции и коммуникациям 
Илья Кочеврин, всегда советующий обращать внимание 
на регламент лиги.

В регламенте прописаны очень четкие правила, на 
основании которых в КХЛ принимаются новые члены. Они 
должны иметь современный стадион, стабильное финан-
сирование, а город, в котором базируется команда,— раз-
витую инфраструктуру. Других критериев отбора нет. И ни 
слова о политике.

прозраЧность — норма жизни Вто-
рой стереотип, связанный с КХЛ, тоже скорее мертв, чем 
жив. Лигу на первых порах подозревали в чрезмерном 
увлечении собственным пиаром, причисляя к нему, ска-
жем, раскрытие платежных ведомостей клубов: мол, все 
остальное, как это принято в российском спорте, бу-
дет тайной за семью печатями. Но открытость — дей-
ствительно открытость во всем — стала фирменным 
 знаком КХЛ.

Речь не столько даже о вышеупомянутых платежных 
ведомостях и обещании президента лиги Александра 
Медведева публиковать информацию о зарплате каждого 
хоккеиста, как в НХЛ. Удивили другие проявления про-
зрачности, которая до сих пор страшный дефицит в рос-
сийском спорте.

Например, то, как уже в дебютном сезоне лига жестко 
отреагировала на несанкционированное нарушение ря-
дом команд решения о потолке зарплат. При этом КХЛ 
официально назвала те клубы, которые использовали 
«серые» схемы при выплатах хоккеистам, тем самым пре-
небрегая новым инструментом регулирования. А выстав-
лены на всеобщее обозрение в довольно неприглядном 
виде и подвергнуты санкциям были между тем весьма 
авторитетные и уважаемые клубы — «Ак Барс», «Лада» 
и «Салават Юлаев».

Или то, как КХЛ встречала другие встававшие на пути 
вызовы. Ее поведение шло резко вразрез с россий-
ской спортивной нормой стараться оставлять в избе весь 
сор, в том числе тот, от которого необходимо срочно из-
бавляться.

13 октября 2008 года в Чехове прямо во время матча 
местного «Витязя» с «Авангардом» 19-летний форвард 
сибиряков Алексей Черепанов, один из самых одаренных 
молодых российских хоккеистов, умер от остановки серд-
ца. Стандартной реакцией любой российской лиги в по-

лига высшиХ ДостижениЙ стартующиЙ 7 сентября Чем—
пионат континентальноЙ ХоккеЙноЙ лиги буДет уже Четвертым по сЧету. первые три 
развеяли и без того мизерные сомнения в проЧности самого амбициозного россиЙ—
ского спортивного проекта и поЧти напроЧь опровергли некоторые существующие 
вокруг него стереотипы. ПЕТР КУЗНЕцОВ, АЛЕКСЕй ДОСПЕХОВ
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добной ситуации было бы, вероятнее всего, стремление 
смягчить ситуацию, постараться сделать так, чтобы про-
исшедшее поскорее все забыли. КХЛ с самого начала от-
казалась от идеи назвать трагедию несчастным случаем и 
сама же выявила грубейшие нарушения при организации 
матча, предприняла тотальную медицинскую проверку 
всех молодых хоккеистов, а затем заключила договор с 
Российским антидопинговым агентством и всерьез вклю-
чилась в борьбу против использования запрещенных пре-
паратов. Вынесенные КХЛ после оглашения результатов 
следствия решения оказались суровы: несколько долж-
ностных лиц обоих клубов были дисквалифицированы.

Эти действия лиги не могли не вызвать удовлетворе-
ния — хотя бы потому, что от них веяло чем-то западным. 
Ведь в американских лигах доступность информации и не-
минуемость наказания даже для первых лиц — закон. Как 
импонировало и решение КХЛ не зарывать трагедию с Че-
репановым в архивы, а назвать его именем специальный 
приз лучшему молодому игроку.

Было много и других проявлений открытости. Это и 
возникшая когда-то дискуссия между лигой и профсою-
зом — напряженная, острая, но не спрятанная от чужих 
ушей. Это и истории с финансовыми и организационными 
проблемами, из-за которых была исключена из турнира 
«Лада» и чуть было не исключен «Автомобилист». Их то-
же не замалчивали. Как и долгую двухгодичную ситуацию 
с вступлением в КХЛ словацкого клуба «Лев», и другие, 
скажем так, непростые истории.

Результат этой политики налицо. Да, сегодня все по-
нимают, что КХЛ — это еще не идеальный, работающий 
без единого сбоя механизм. Зато все видят, что сбоев с 
каждым годом становится все меньше и что инструменты 
их устранения как раз эффективны. И главный, может 
быть, результат — практически полное отсутствие гром-
ких скандалов, что тоже редкость для российского про-
фессионального спорта.

Многоуровневый проект Третий стере-
отип — это представление о КХЛ как об организации, за-
нимающейся только «дорогим», элитным хоккеем. Как 
НХЛ, у которой она переняла многое: потолок зарплат, 
процедуру драфта.

Так вот это совсем не так. КХЛ нельзя назвать копией 
НХЛ хотя бы потому, что вокруг нее, в отличие от севе-

роамериканской лиги, выстроена целая структура, охва-
тывающая едва ли не все пласты хоккея. Речь идет о 
Молодежной хоккейной лиге (МХЛ) и Высшей хоккей-
ной лиге (ВХЛ).

НХЛ является исключительно бизнес-проектом. КХЛ 
взвалила на себя еще и бремя развития молодежного хок-
кея, создав МХЛ. «Соревнования молодежных команд и 
клубов, выступавших во втором эшелоне, находились под 
контролем Федерации хоккея России. По договоренности 
с ФХР на второй год существования КХЛ была создана 
Молодежная лига — принципиально новое по замыслу и 
сути соревнование, способное трудоустроить большое ко-
личество молодых игроков, нуждающихся в практике, но 
пока не проходящих в составы команд мастеров»,— объ-
ясняет господин Кочеврин.

Сопоставимых по масштабу проектов на молодежном 
уровне в России никогда не было. При этом МХЛ, органи-
зованная по образу и подобию КХЛ, стала уже вполне са-
мостоятельной лигой. В названии молодежных команд 
менеджмент специально ушел от дубляжа — никаких 
«Ак Барс-2» или ЦСКА-2. По мнению руководителей лиги, 
юноши должны иметь четкую самоидентификацию. Так, у 
магнитогорского «Металлурга» появились молодежные 
«Стальные лисы», у «Авангарда» — «Омские ястребы», 
у ЦСКА — «Красная армия», у словацкого «Льва» — «Та-
транские волки»… Встречаются, конечно, и тривиальные 
названия —  например, у ярославского «Локомотива» 
просто «Локо», а у «Автомобилиста» — «Авто». А два 
клуба — «Динамо» и «Спартак» — не поступились узна-
ваемыми брендами, решив, что молодежные команды 
должны называться как главные.

Чтобы превратить МХЛ в самодостаточный проект, 
КХЛ уделила особое внимание ее раскрутке. Все коман-
ды помимо названия обязаны были разработать новый 
яркий дизайн игровой формы, который выделялся бы 
на телевизионной картинке, придумать талисманы, тем 
самым заложив основы мерчендайзинга. МХЛ разбили 
на четыре дивизиона, она получила свой Матч звезд и 
свой главный трофей — Кубок Харламова. В общем, мо-
лодежный хоккей организовали вполне по-взрослому. 
Это всколыхнуло к нему интерес: матчи, на которые 
раньше ходили лишь родители, друзья хоккеистов и 
скауты, стала посещать широкая публика. Показатели 
МХЛ по итогам прошедшего сезона для молодежного 

спорта являются рекордными. Встречи play-off регуляр-
но собирали около 3 тыс. зрителей, а Матч звезд собрал 
невиданные 7,8 тыс. человек.

Спортивный же эффект от создания МХЛ можно было 
ощутить в январе, когда российская молодежка в финале 
мирового чемпионата в захватывающем матче одолела 
своего вечного противника канадцев. Костяк сборной со-
ставляли выходцы из МХЛ, а ее лидер Владимир Тарасен-
ко позже получил вызов в главную национальную команду.

Через год после создания МХЛ Высшая лига (ВХЛ) 
также перешла в ведение КХЛ, ее учредителями стали ли-
га и ФХР. «Таким образом, формирование хоккейного хо-
зяйства по типу вертикали на данный момент можно счи-
тать завершенным. Тем не менее КХЛ не забывает и о под-
держке турниров начального уровня, в частности Кубка 

”Газпром нефти“, а также оказывает поддержку детской 

”Золотой шайбе“»,— говорит господин Кочеврин.
Страшно предположить, что было бы с НХЛ, если бы 

ее вдруг обязали заботиться о юниорском хоккее и низ-
ших дивизионах — хозяева клубов, прикинув, какая го-
ловная боль на них свалится, могли бы, наверное, объя-
вить бессрочный локаут. А КХЛ с нагрузкой справляется.

акцент на коММерцию Стереотип четвер-
тый гласит, что КХЛ — это лига, думающая о деньгах в 
последнюю очередь, потому что у нее их в любом случае 
куры не клюют. И это государственные деньги, которые тут 
предпочитают тратить, а не зарабатывать. Иными слова-
ми, согласно этому стереотипу, КХЛ — дотационная орга-
низация, существующая на пожертвования щедрых и бо-
гатых спонсоров, а ее клубы — транжиры, на самом деле 
ни о каком маркетинге не беспокоящиеся.

Этот миф легко опровергнуть. Во-первых, можно из-
учить финансовую отчетность лиги. В КХЛ не скрывают, 
что в первые годы своего существования организации 
действительно пришлось непросто, а ее президент 
Александр Медведев прямо заявил, что лига «проеда-
ла» аккумулированные ресурсы — около 850 млн ру-
блей, внесенные учредителями лиги: «Газпромом», 
«Амурметаллом», «Татнефтью», «Интерросом», Маг-
нитогорским металлургическим комбинатом и «Транс-
нефтью». «Потенциальные партнеры настороженно 
воспринимали новую лигу. Нельзя забывать и о невоз-
можности сотрудничества с мощными пивными компа-

ниями, которые, как известно, очень активны на спор-
тивных рынках за пределами России. Тем не менее стар-
товый период этой работы был пройден вполне успешно 
и практически без имиджевых и финансовых по-
терь»,— вспоминает Илья Кочеврин.

Переломным оказался третий год, по итогам которого 
лиге удалось практически полностью компенсировать 
расходы первых двух лет. Прорыв произошел из-за воз-
росшей отдачи от основных статей дохода лиги, из кото-
рых около 70% приходится на долю спонсоров. Их список 
существенно расширился. Теперь там такие гиганты, как 
Chevrolet, BP-Visco, Газпромбанк, Nikon. «Не правильно 
думать, что взаимодействие со спонсорами и партнерами 
происходит по схеме ”рекламные площади на хоккее в 
обмен на деньги“. КХЛ предлагает партнерам большой 
выбор возможностей продвижения их марок, постепен-
ное вхождение марок в хоккейное и спортивное простран-
ство, разнообразные совместные акции социальной на-
правленности и так далее»,— объясняет причины успеха 
Илья Кочеврин.

Однако за этот период выросли не только потоки от ре-
кламных контрактов, но и поступления от маркетинга и 
мерчендайзинга. Так, продажа прав на телетрансляции со-
ставляет уже 15% от общих доходов лиги, а мерчендай-
зинг приносит 5%. «Эти статьи требуют дополнительных 
инвестиций, но возврат на эти инвестиции не только оку-
пает, но и приносит прибыль. Скажем так, чистая прибыль 
от продажи телеправ и мерчендайзинга — наиболее пер-
спективные будущие доходы не только лиги, но и клу-
бов»,— поясняет господин Кочеврин.

С лигой разобрались — теперь о клубах. КХЛ всерьез 
заставила их думать о коммерческой составляющей спор-
тивного процесса. И это, надо сказать, не такое уж скром-
ное достижение. Как признаются представители лиги, 
большинство владельцев команд до сих пор воспринима-
ет спонсорство как свою социальную ответственность и не 
ставит перед клубным менеджментом никаких финансо-
вых задач, например заработать самим 20% или 30% бюд-
жета. «Для того чтобы научить кого-то зарабатывать, не-
обходима заинтересованность обучаемого. С удовольстви-
ем отмечаю, что с течением времени в клубах все отчетли-
вее понимают важность самостоятельной коммерческой 
деятельности. Не в последнюю очередь это происходит 
благодаря усилиям лиги и разъяснительной работе, кото-
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рую мы проводим с сотрудниками клубов с самого начала 
существования КХЛ»,— рассказывает Илья Кочеврин.

Лига активно внедряет и пропагандирует инструмен-
ты управления клубом как бизнес-проектом. Специаль-
ное подразделение КХЛ «КХЛ-Маркетинг» один-два 
раза за сезон проводит семинары для сотрудников хок-
кейных клубов, отвечающих за коммерческую деятель-
ность, билетные программы, работу по привлечению бо-
лельщиков и взаимодействие со средствами массовой 
информации. «Во время этих встреч специалисты кор-
ректируют действующие маркетинговые программы, об-
мениваются опытом и оптимизируют каналы оператив-
ного взаимодействия. В результате сейчас, через три го-
да работы лиги, качество маркетинговой работы клубов 
ощутимо улучшилось»,— подытоживает Илья Кочев-
рин. А для журналистов очевидно, что неуклонно повы-
шается качество сотрудничества лиги и клубов со СМИ 
— как в коммуникативном, так и в техническом плане. 
Как результат — серьезное увеличение объемов осве-
щения чемпионата КХЛ в печатной, электронной прессе 
и на телевидении.

Одной из главных заслуг КХЛ, без сомнения, является 
именно ориентирование клубов на современное ведение 
спортивного бизнеса. Причем руководство лиги ставит в 
пример не кого-то из отечественных грандов вроде 
«Ак Барса» или «Салавата Юлаева», обладающих огром-
ными бюджетами, а небогатое по их меркам рижское «Ди-
намо». В лиге с удовлетворением отмечают, что рижане 
благодаря грамотному маркетингу, мерчендайзингу и кей-
терингу зарабатывают около 40% бюджета. Взяв за обра-
зец бизнес-модель рижского «Динамо», в маркетинговом 
плане сильно прибавили такие периферийные клубы, как 
«Амур» и «Сибирь»: грамотно работая с болельщиками, 
они регулярно собирают полные стадионы.

Впрочем, большинство российских клубов пока все-
таки очень далеко от показателей рижан. «Спонсоры и 
владельцы многих наших команд наверняка сильно уди-
вятся, когда узнают, что на хоккее можно столько зараба-
тывать. Ведь по большому счету нынешние клубные ме-
неджеры просто осваивают их деньги»,— рассказывал 

”Ъ“ один из руководителей КХЛ. Он жаловался, что ста-
рым управленческим кадрам чрезвычайно трудно под-
строиться под новые реалии ведения спортивного бизне-
са. А многие из клубных руководителей работают в хоккее 
еще с 1990-х, некоторые — с 1980-х годов.

Эту проблему в КХЛ считают весьма острой, и поэтому 
лига ведет переговоры с двумя образовательные учреж-
дениями — Академией имени Плеханова и Академией на-
родного хозяйства — об организации на их платформах 

специальных курсов для отечественных спортивных ме-
неджеров по программе бизнес-администрирования MBA.

Работы в этой сфере непочатый край. Но спорить с тем, 
что она ведется и движение в правильном направлении 
происходит, бессмысленно.

лига высокой узнаваемости Пятый 
стереотип по большому счету уже развеян. Но добить его 
все-таки необходимо. Стереотип этот касается места КХЛ 
в российской спортивной иерархии. Всем понятно, что оно 
высокое, но мало кто догадывается, насколько высокое и 
какие плоды дала работа по продвижению бренда лиги. 
Характерная деталь: если всего пару-тройку лет назад лю-
ди ассоциировали хоккей по большому счету лишь с дву-
мя спортсменами — Овечкиным и Ковальчуком, то теперь 
фамилии Радулов, Тарасенко, Афиногенов, Морозов, Ар-
тюхин, Комаров известны огромному числу людей, не от-
носящих себя к любителям спорта.

Это была кропотливая работа. «Помимо собственно 
хоккея зрителя ведь заинтересует и привлекательная 

обертка — дизайн игровой формы команд, разнообра-
зие сувенирной продукции, различные акции для болель-
щиков и детей, которые очень ценят возможность вжи-
вую пообщаться с хоккеистами, предматчевые шоу, от-
крытые тренировки, качественный показ хоккея по теле-
видению и многое другое. Отсутствие на хоккее, напри-
мер, присущих футбольным стадионам феноменов — 
драк болельщиков и полиции, экстремизма и организа-
ционных проблем — также способствует тому, что серд-
ца людей, кажется, оттаивают по отношению к хок-
кею»,— рассказывает Илья Кочеврин.

Ощущения руководителей КХЛ подтверждаются циф-
рами: если в первом сезоне матчи чемпионата посещало 
в среднем чуть более 5 тыс. человек, то на третий год — 
почти 6 тыс. Кроме того, специальное исследование ав-
торитетного агентства маркетинговых исследований 
Quans Research, в котором участвовало около 2 тыс. че-
ловек со всей России — от Санкт-Петербурга до Хаба-
ровска, показало, что по популярности хоккей совсем не-
значительно — на 9% — уступает футболу. При этом 

узнаваемость бренда КХЛ среди респондентов оказалась 
значительно выше таких укоренившихся в сознании бо-
лельщиков брендов, как РФС (Российский футбольный 
союз), РФПЛ (Российская футбольная премьер-лига), 
НБА (Национальная баскетбольная ассоциация) и РФБ 
(Российская федерация баскетбола). «По узнаваемости 
бренда КХЛ уступила только FIFA и НХЛ — еще несколь-
ко лет назад такие показатели казались фантастически-
ми»,— говорит Илья Кочеврин.

Это одна из цифр, характеризующих популярность 
лиги. Другая, более очевидная — общая посещаемость 
матчей. Большинство болельщиков убеждено, что самым 
рейтинговым, «народным» видом спорта в России явля-
ется футбол. Однако статистика более чем красноречива: 
в прошедшем сезоне матчи регулярного чемпионата КХЛ 
посетили 3,6 млн зрителей, а play-off — 700 тыс. Хоккей-
ная аудитория оказалась почти в два раза выше футболь-
ной — 2,5 млн зрителей. Кажется, хоккей благодаря КХЛ 
потихоньку отбирает у игры с мячом статус вида спорта 
номер один. ■

За три сезона существования КХЛ Кубком 
Гагарина владели только две команды. 
В 2009 и 2010 годах трофей выиграл ка-
занский «Ак Барс», а в 2011-м приз взял 
уфимский «Салават Юлаев».

За время существования КХЛ состоялись 
три драфта юниоров. В 2009 году под пер-
вым номером ЦСКА выбрал защитника че-
лябинского «Мечела» Михаила Пашнина. 
Год спустя новосибирская «Сибирь» полу-
чила форварда чешской молодежной ко-
манды «Славия» Дмитрия Яшкина. В 2011 
году новокузнецкий «Металлург» выбрал 
под первым номером левого крайнего на-
падающего пензенского «Дизеля-2» Анто-
на Слепышева.

Первый гол в истории КХЛ забил игрок 
рижского «Динамо» Александр Ниживий, 
поразивший 2 сентября 2008 года ворота 
хабаровского «Амура».

Первый Матч звезд КХЛ прошел 10 янва-
ря 2009 года на Красной площади. Фор-
мат встречи определялся голосованием 
болельщиков на официальном сайте ли-
ги. По итогам голосования сборная луч-
ших российских игроков  — «команда 
Алексея Яшина» — сыграла со сборной 
иностранных хоккеистов клубов КХЛ — 
«командой Яромира Ягра». Со счетом 7:6 

победила «команда Ягра». Следующие 
Матчи звезд состоялись в  Минске 
и Санкт-Петербурге. В этом году шоу со-
стоится в Риге.

Наибольшее количество матчей в КХЛ про-
вел форвард «Локомотива» Иван Ткачен-
ко, принявший участие в 220 встречах.

Самый быстрый гол в истории КХЛ забил 
Александр Радулов. Нападающий «Сала-
вата Юлаева» в октябре 2010 года поразил 
ворота «Югры» уже на шестой секунде 
встречи. А самую позднюю шайбу забро-
сил защитник Андрей Первышин из «Аван-
гарда», отметившийся ей на 11-й секунде 
109-й минуты — шел третий овертайм 
матча между магнитогорским «Металлур-
гом» и омской командой в четвертьфина-
ле play-off в марте этого года.

Самый короткий матч в КХЛ был сыгран 
9 января 2010 года. Встреча «Авангар-
да» и  «Витязя» была прервана через 
3 минуты и 39 секунд после стартового 
вбрасывания из-за массовой драки, в ко-
торой приняли участие все хоккеисты 
обеих команд.

В сентябре 2010 года был установлен ре-
корд посещаемости КХЛ. В Минске на матч 
местного «Динамо» и «Ак Барса» на новой 

арене пришел 15 531 зрителей. Спустя че-
тыре месяца это достижение было пере-
крыто. На матче с ЦСКА на «Минск-Арене» 
присутствовали 15 576 человек.

Самым возрастным из выступавших в КХЛ 
хоккеистов стал Вячеслав Фетисов. Прези-
дент ЦСКА и председатель совета дирек-
торов КХЛ сыграл за армейский клуб 
в 2009 году, когда ему был 51 год. Появле-
ние на льду столь высокопоставленного 
игрока армейцам не помогло — они прои-
грали СКА со счетом 2:3.

Самым сильным броском в КХЛ обладает 
защитник омского «Авангарда» Денис Ку-
ляш. В последнем Матче звезд в Санкт-
Петербурге он послал шайбу со скоростью 
177 км/ч. Тем самым Куляш побил рекорд 
защитника «Бостон Брюинс» Здено Хары, 
во время Матча звезд НХЛ 2011 года бро-
сившего со скоростью 169,6 км/ч.

Самым результативным игроком КХЛ в ре-
гулярных чемпионатах является форвард 
магнитогорского «Металлурга» Сергей 
Мозякин. За три сезона, проведенных 
в подмосковном «Атланте», нападающий 
набрал 203 очка по системе «гол + пас».

За три года существования КХЛ меньше 
всего очков в регулярном чемпионате — 

в сезоне 2008/09 — набрал «Химик» — 39, 
а больше всех — «Салават Юлаев». Дваж-
ды подряд  — в  сезонах 2008/09 
и 2009/10 — уфимцы добирались до отмет-
ки в 129 баллов. Правда, в обоих случаях это 
не помогло им выиграть Кубок Гагарина.

По итогам сезона КХЛ вручает приз лучше-
му игроку play-off. Любопытно, что за три 
года этой награды удостаивались хоккеи-
сты всех амплуа. Первым ее обладателем 
в 2009 году стал нападающий Алексей Мо-
розов из «Ак Барса». Год спустя MVP play-
off был назван защитник казанского клуба 
Илья Никулин, а в 2011 году — голкипер 
Константин Барулин из «Атланта».

Первым вратарем, забросившим шайбу 
в КХЛ, стал Илья Проскуряков из магнито-
горского «Металлурга». В январе 2009 го-
да во время матча с «Ак Барсом» он вы-
бросил шайбу из своей зоны, и она, мино-
вав всех игроков, залетела в ворота сопер-
ников, которые, стремясь сравнять счет, 
заменили голкипера на шестого полевого 
хоккеиста.

Самый «возрастной» гол в истории КХЛ 
забросил игрок магнитогорского «Метал-
лурга» Сергей Федоров. 3 апреля 2011 
года во время шестого матча финаль-
ной серии Восточной конференции Федо-

ров поразил ворота «Салавата Юлаева» 
в возрасте 41 года 3 месяцев и 20 дней.

В последнем регулярном сезоне КХЛ ре-
кордсменом по штрафным минутам стал 
хоккеист подмосковного «Витязя» Джо-
шуа Граттон: их у него набралось 170.

Самой вместительной хоккейной ареной 
КХЛ является стадион минского «Дина-
мо» «Минск-Арена», способный принять 
15 086 человек. А самый маленький стади-
он в лиге — на 3300 зрителей — у подмо-
сковного «Витязя».

Самым известным зарубежным игроком, 
выступавшим в КХЛ, был чешский фор-
вард «Авангарда» Яромир Ягр. Олимпий-
ский чемпион Нагано, двукратный чемпи-
он мира и двукратный обладатель Кубка 
Стэнли в составе «Питсбург Пингвинс» 
играл за «Авангард» на протяжении че-
тырех сезонов: в  2004–2005 годах 
и с 2008 по 2011 год.

Самым титулованным российским хоккеи-
стом, выступающим в КХЛ, является Сер-
гей Федоров. Серебряный призер Олим-
пиады в Нагано, трехкратный чемпион ми-
ра, трехкратный обладатель Кубка Стэнли 
в команде «Детройт Ред Уингс» защищает 
цвета магнитогорского «Металлурга».

  кХл-факты^

аншлаги на мачтах Кхл — явление уже привычное

хоККейная легенда вячеслав Фетисов (слева) занимает посты  

председателя совета диреКторов Кхл и президента ЦсКа
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Западная конференция
дивиЗион анатолия тарасова 
Клубы дивизиона Тарасова словно устроили заочное со-
ревнование за наиболее значимый переход межсезонья. 
Сперва «Локомотив» заключил контракты с двумя игро-
ками НХЛ — Русланом Салеем и Карлисом Скрастинь-
шем, затем чеховский «Витязь» в очередной раз подтвер-
дил репутацию команды бойцовой породы, подписав ко-
лоритных тафгаев из АХЛ Джона Мирасти, Джереми 
Яблонски и Кипа Бреннана. Подмосковный «Атлант» на-
чал с того, что пригласил одного из лучших тренеров мира 
— Бенгта-Оке Густафссона, сумевшего в один год вместе 
со сборной Швеции выиграть и чемпионат мира, и Олим-
пийские игры. Затем финалист прошлогоднего розыгры-
ша Кубка Гагарина взял паузу, долго не проявлял никакой 
активности на трансферном рынке и только в конце июля 
громыхнул новостью о заключении контрактов с легендой 
мирового хоккея Алексеем Ковалевым из «Питсбург Пинг-
винс» и Николаем Жердевым из «Нью-Йорк Рейнджерс».

О своих амбициях попасть в play-off заявляют абсолют-
но все представители дивизиона Тарасова, о желании в 
очередной раз прославиться своим жестким стилем игры 
— чеховский «Витязь». Можно не сомневаться, что об 
этих командах и игроках будут говорить много и часто.

фавориты Один из основных претендентов на Ку-
бок Гагарина — «Локомотив» — в прошлом сезоне мно-
го забивал, но и пропускал тоже немало. Было не все в 
порядке во вратарской линии. Не совсем четко действова-
ла оборона. В клубе сумели сделать правильные выводы: 
удалось сохранить атакующий костяк, серьезно усилить 
оборону и заключить контракт с хорошим вратарем. Сей-
час у команды практически не осталось слабых мест. 
Единственное, о чем следует серьезно волноваться ярос-
лавскому руководству,— позиция главного тренера. Но, 
как показывает практика, его поменять легче всего.

«Локомотив» проводил на пенсию предыдущего на-
ставника Владимира Вуйтека. Чешскому специалисту по-
шел 65-й год, и он принял решение «завязать». Вуйтек — 
единственный иностранный тренер, которому удалось вы-
играть чемпионат России за все время его проведения. 
Случилось это дважды: в 2002 и 2003 годах. Что самое ин-
тересное, тогда чех тренировал все тот же «Локомотив».

В нынешнем сезоне место Вуйтека займет канадский 
специалист Брэд Маккриммон — один из лучших защит-
ников НХЛ 1980–1990-х годов. Тем не менее назначение 
видится весьма сомнительным, ибо опыт работы главным 
тренером у Маккриммона очень скуден. 13 лет назад на 
протяжении двух сезонов он тренировал «Саскатун 
Блэйдз» из Западной хоккейной лиги Канады. 16 побед и 
49 поражений в первом сезоне, 34 победы и 27 поражений 
— во втором. После этого его заметили в НХЛ. Три сезона 
Маккриммон провел вторым тренером в «Калгари 
Флеймс», затем четыре чемпионата — ассистентом в «Ат-
ланта Трешерс» и три сезона в тренерском штабе Майка 
Бэбкока в «Детройт Ред Уингс».

Североамериканцу довольно тяжело будет перестро-
иться под российские реалии. Все-таки и размеры пло-

дивиЗионы просят огня в стартующем 7 сентября четвер—
том чемпионате кХл примут участие 24 клуба. они раЗбиты на две конференции  
и четыре дивиЗиона по шесть команд, в каждом иЗ которыХ есть своя иерарХия: 
раЗделение на фаворитов, середняков и аутсайдеров. впрочем, история лиги  
покаЗывает, что по Ходу сеЗона она вполне может быть нарушена.

александр радулов 

(сверху) — ударная сила 

«салавата юлаева»  

и один из самых ярких 

хоккеистов кхл
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щадки не те, и хоккейные понятия отличаются. Маккрим-
мон имеет скудное представление о тактике, пригодной 
для европейской площадки, не знаком с понятием «база», 
еще, видимо, не догадывается, что большинство игроков, 
в отличие от Америки, не готовятся к сезону самостоятель-
но и что в России игрокам не стоит предлагать выпить пи-
ва после матча. Так что Маккриммону, скорее всего, само-
му для начала придется пройти «курс молодого бойца». 
После чего где-нибудь в ноябре, не исключено, ему вы-
платят неустойку и пригласят другого специалиста.

Вместо провалившего прошлый сезон Дмитрия Кочне-
ва место в воротах займет один из самых стабильных гол-
киперов прошлого сезона — швед Стефан Лив из ново-
сибирской «Сибири». Помогать ему будет опытнейший 
Александр Вьюхин.

Оборону «Локомотива» серьезно усилили Руслан Са-
лей, капитан сборной Белоруссии, проведший 15 сезонов 
в НХЛ, латвийский защитник из «Даллас Старс» Карлис 
Скрастиньш, финалист Кубка Гагарина-2011 Павел Траха-
нов и Роберт Дитрих из немецкого «Мангейма». Учиты-
вая, что в команде остались Карел Рахунек и Виталий Ани-
кеенко, линия обороны в Ярославле становится одной из 
сильнейших в лиге.

Клубу удалось сохранить атакующую мощь в лице Йо-
зефа Вашичека, Павола Демитры, Александра Калянина, 
Александра Галимова и Геннадия Чурилова. Кроме того, 
нападение «Локомотива» усилилось чехом Яном Маре-
ком, великолепно отыгравшим прошлогодний play-off за 
«Атлант», и нападающим «Нью-Джерси Девилс» Алек-
сандром Васюновым. Вне всякого сомнения, по итогам ре-
гулярного чемпионата «Локомотив» может стать лидером 
по заброшенным шайбам.

Другим фаворитом дивизиона Тарасова является фи-
налист прошлогоднего розыгрыша Кубка Гагарина «Ат-
лант» из Подмосковья. К сожалению, сохранить прошло-
годнюю чудо-команду в Мытищах не удалось: ушли 12 
игроков основного состава, в том числе лидеры — Марек, 
Сергей Мозякин, Збынек Иргл, Федор Федоров, Павел 
Траханов, Вадим Хомицкий, Иван Непряев — и тренер-
ский штаб во главе с Милошем Ржигой.

Новым наставником стал знаменитый швед Бенгт-Оке 
Густафссон. Его заслуги в хоккее не дают повода усо-
мниться в высоких целях «Атланта». В 2006 году тренер 
сборной Швеции выиграл и Олимпиаду, и чемпионат мира. 
За последние 20 лет такое не удавалось больше никому.

Важно, и что остался в команде MVP предыдущего 
play-off вратарь Константин Барулин. Многие говорят, что 
во вратарской линии у «Атланта» все в порядке, однако не 
стоит забывать, что клуб покинул тренер вратарей Юсси 
Парккила, который перешел в СКА. В прошлом сезоне 
Парккила и Барулин нашли идеальное понимание, от чего 
КПД вратаря находился на заоблачном уровне. Каким бу-
дет взаимопонимание Барулина и нового тренера врата-
рей, покажет время.

Болельщики расстроились было из-за предсезонной 
селекции, пошли разговоры о том, что чудо-золушку «Ат-
лант» мы уже никогда не увидим, как в самом конце июля, 
когда команда улетела на сборы в Швейцарию, руковод-
ство клуба заявило о подписании контрактов с двумя игро-
ками НХЛ. Первый — легенда мирового хоккея, экс-

капитан сборной России, возрастной, но крайне одарен-
ный Алексей Ковалев. Второй — молодой и амбициозный 
Николай Жердев. Помимо этого в начале августа стало из-
вестно, что карьеру в «Атланте» продолжит словацкий на-
падающий «Спартака» Бранко Радивоевич. К тому же из 
казанского «Ак Барса» в стан «Атланта» перешел рослый 
швед Юнас Андерссон, обладающий шедевральным бро-
ском и неплохими габаритами. Если он не получит в сезо-
не травм, то будет способен набрать более 50 очков. С 
игроками и тренером такого класса «Атлант», без сомне-
ний, сможет всерьез рассчитывать на повторение прошло-
годнего успеха.

средний класс В прошлом сезоне команда 
«Северсталь» запомнилась скандалами со взятками, исто-
рией про «меченые 3 тыс. рублей» и увольнением старше-
го тренера Александра Смирнова. В этом — пока тишина.

Однако скандальная репутация никак не повлияла на 
трансферную политику клуба. Череповец всегда стремился 
делать ставку на собственных воспитанников. Там знают, как 
растить молодежь и сколько времени на это требуется. В 
межсезонье «Северстали» не удалось сохранить, пожалуй, 
только одного доморощенного воспитанника — чемпиона 
мира 2003 года среди молодежи Юрия Трубачева, перешед-
шего в «Салават Юлаев». Зато команду пополнил шведско-
финский десант в лице Стаффана Кронвалла, Паси Пуйсто-
лы и Микко Лехтонена. Судя по выступлению сборных Фин-
ляндии и Швеции на последнем чемпионате мира (а они 
встретились в финале), можно утверждать, что в Череповце 
собралась одна из сильнейших колоний легионеров в КХЛ.

Остался у руля и главный тренер череповчан Дмитрий 
Квартальнов. Он пока еще не стал аксакалом тренерского 
цеха, делает только первые шаги, но они с каждым годом 
становятся все увереннее и увереннее.

Главная звезда «Северстали» — вратарь. Голкипер 
сборной России Василий Кошечкин в прошлом году чере-
довал очередность выхода на последний рубеж обороны 
с Ростиславом Станей. Ныне последний перешел в ЦСКА, 
его место занял явный «второй номер» опытный Вадим 
Тарасов, следовательно, работы у Кошечкина прибавится.

Судя по всем изменениям, происшедшим в команде в 
межсезонье, можно сделать вывод, что прошлогоднего 
пятого места в Западной конференции на этот раз для удо-
влетворения амбиций будет недостаточно. Клуб явно на-
целен на большее.

Довольно активно провели межсезонье в Нижнем Нов-
городе. «Торпедо» пригласило наставника сборной Фин-
ляндии действующего чемпиона мира Кари Ялонена. У не-
го довольно серьезный опыт в области строительства ко-
манд и вывода их в лидеры турнира. На это Ялонену нуж-
но время, и если в руководстве нижегородского клуба то- ➔

до звания обладателя КубКа ГаГарина «салават  

юлаев» добрался во мноГом блаГодаря техниКе  

и мужеству серГея зиновьева (справа)

хоККеистам хабаровсКоГо «амура» (в синей форме) 

предстоит доКазать, что они способны поменять 

статус аутсайдера на что-то более серьезное

алеКсандр фролов стал, возможно,  

самым заметным «североамериКансКим»  

усилением Кхл в нынешнее межсезонье
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ропиться не будут и не уволят тренера сгоряча после пер-
вого же спада, «Торпедо» за три-четыре года сможет соз-
дать отличную команду.

В предыдущем сезоне голкиперу Бернду Брюклеру 
пришлось отыграть более 90% всех матчей. И поскольку 
игры шли через день, у австрийца под конец сезона нако-
пилась усталость, и концовку он провалил. Менеджеры 
«Торпедо» сделали правильные выводы и подписали тан-
дем равных по силе голкиперов в лице Виталия Коваля и 
Пекки Туокколы.

В целом селекция клуба заслуживает похвалы. Коман-
да укрепилась парой защитников из Магнитогорска — 
Владимиром Маленьких и Евгением Варламовым — и не-
сколькими сильными нападающими. Очевидно, что про-
шлогодний пролет мимо play-off только разозлил руковод-
ство нижегородского клуба и в новом сезоне «Торпедо» 
будет претендовать на большее.

до лучших дней Минское «Динамо» — клуб 
с традициями. Первая заключается в том, что каждое меж-
сезонье о команде говорят больше, чем она на самом деле 
стоит: обещания не подкрепляются результатами. Минча-
не любят бравировать амбициями на трансферном рынке, 
но очень скоро расстаются с привлеченными звездами. 
Минск то гремит заявлениями, что в клубе будет не более 
шести иностранцев — мол, пора подумать и про развитие 
национальной сборной, то подписывает контракты с оче-
редной дюжиной легионеров, забывая напрочь о своих це-
лях и обещаниях. Из прошлогоднего десанта осталась 
только пара человек, все остальные детали дорогого 
«конструктора Lego», как нарекли команду местные жур-
налисты,— новые легионеры, вполне рядовые по уровню.

— Нам очень важно стать первыми в сво-
ем дивизионе. Вообще все команды, и мы 
не исключение, стараются победить в кон-
ференции, но победа в ней — это ведь и 
победа в дивизионе. Так что борьба будет 
нешуточной. Тем более почти все матчи в 
рамках дивизиона принципиальные. Бо-
лельщики с удовольствием ходят на сто-
личные дерби, на игры СКА с ЦСКА, 
«Спартаком» или «Динамо». Правда, я 
до сих пор считаю, что регулярный чем-
пионат — это приправа к play-off. Тут важ-
но побеждать, важно быть первым, но 
все-таки самые главные игры начинаются 
во втором этапе.

Что касается клуба «Лев», то, думаю, 
слабым он не будет. Я ни разу не видел 
этот коллектив, не знаю о составе коман-
ды, но рискну предположить, что большин-
ство хоккеистов будет из Словакии. А это 
хоккейная страна.

  цитата

МаксиМ афиногенов, 
нападающий СКа

— В моих услугах был за-
интересован не только 
«Локомотив» — предло-
жения поступали и из дру-
гих клубов Континенталь-
ной хоккейной лиги, но я 
сделал выбор в пользу ко-
манды из Ярославля. Во-
первых, это клуб с богаты-
ми хоккейными традиция-
ми, всегда нацеленный на 
максимальный результат. 
Во-вторых, организация 
дел в «Локо» находится 
на высоком уровне — до-

водилось слышать только лестные отзывы 
от игроков, тренеров, менеджеров.

В команде знаком с новым главным 
тренером Брэдом Маккриммоном, с кото-
рым работал в прошлом сезоне в «Детрой-
те». С его ассистентами Александром Кар-
повцевым и Игорем Королевым часто 
играли друг против друга в НХЛ. Не пона-
слышке знаком и с игроками «Локомоти-
ва», в частности новичком клуба латвий-
ским защитником Карлисом Скрастинь-
шем. В свое время довольно неожиданно 
клуб НХЛ «Флорида Пантерс» трейданул 
меня в «Колорадо» в обмен как раз на 
Скрастиньша и право выбора игрока в тре-
тьем раунде.

Мне, конечно, привычнее — да и боль-
ше нравится — играть на энхаэловских 
площадках. Вместе с тем опыт игры на 
больших площадках у меня тоже есть. Да 
и, насколько я в курсе, с этого чемпионата 
ряд клубов перейдет на так называемые 
финские коробки, которые меньше стан-
дартных европейских.

Не сомневаюсь, нас всех ждет очень 
интересный и непростой сезон. За кубок 
поборются шесть-семь клубов. Постара-
емся не разочаровать своих болельщиков 
и сделать все возможное, чтобы завоевать 
Кубок Гагарина.

  цитата

Руслан салей, 
защитниК 

«ЛоКомотива»

ЯРославский «локоМотив»  

(в кРасной фоРМе)  

всегда отличали жесткость и неуступчивость

надежный финский  

голкипеР каРРи РаМо  

недавно пРодлил  

контРакт с «авангаРдоМ» 

еще на два года
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Другая традиция минчан: мало кто из вышедших в пер-
вом матче сезона играет в последнем. В клубе довольно 
большая ротация. За три сезона КХЛ на лед в бело-
голубой майке выходило более 100 человек. Улучшилось 
ли качество селекции теперь, покажет новый чемпионат. 
Но если в сезоне 2010/11 заключались контракты с целы-
ми сыгранными тройками, ведущими игроками сборных 
Чехии и Швеции, то в нынешнем, видимо, с теми, кто по-
меньше запросил.

Почти все, кто оказался не по карману минчанам, наш-
ли себе новые места работы в ведущих клубах КХЛ. Мак-
сим Спиридонов и Константин Глазачев перешли в магни-
тогорский «Металлург». Сергей Демагин вернулся в Ниж-
некамск, Давид Петрашек отправился в «Сибирь», Йозеф 
Штумпел –- в «Спартак».

Минску удалось сохранить третье звено, укомплекто-
ванное целиком из белорусов, и связку Даниэль Корсо—
Джефф Плэтт. В тройку к Корсо и Плэтту добавился 
Чарльз Линглет из нижегородского «Торпедо». Очевидно, 
Плэтт—Корсо—Линглет и станут главной надеждой мин-
чан в нападении. За место в воротах будут бороться Ан-
дрей Мезин, Ларс Хауген и Кевин Лаланд. Скорее всего, 
Хауген выйдет на лед всего в нескольких матчах.

Наш прогноз неутешителен. Скорее всего, после про-
шлогоднего выхода в play-off руководство клуба вряд ли 
останется довольно промежуточными результатами — а 
они обещают быть скромными. И тогда, весьма вероятно, 
оно пойдет на кардинальные меры: традиционно уволит 
тренера, а потом и пересмотрит селекционную политику, 
приведя ее в соответствие с национальными требования-
ми и интересами. То есть разгонит большинство тех игро-
ков, у кого нет белорусского паспорта.

Самая обсуждаемая команда КХЛ чеховский «Ви-
тязь» не изменил своему имиджу и входит в сезон с пя-
тью новыми бойцами-легионерами. Вместо Дарси Веро, 
Брэндона Сагдена, Джоша Грэттона и Криса Саймона 
клуб нанял Джона Мирасти, Джереми Яблонски, Кипа 
Бреннана и Ника Тарнаски.

Впервые подмосковный клуб начнет сезон не в роли 
откровенного аутсайдера. Генеральный менеджер Алек-
сей Жамнов смело декларирует планы попасть в play-off. 
Молодой прошлогодний состав повзрослел и окреп. К 
чемпиону мира среди молодежи Артемию Панарину до-
бавился другой чемпион-юниор — Никита Двуреченский, 
а также главный бомбардир МХЛ Никита Точицкий. Вер-
нулись в команду Динар Хафизуллин и Даниил Марков. 
«Витязю» предстоит провести очень интересный и инфор-
мационно насыщенный сезон. Об этой команде мы услы-
шим еще не раз.

Против команды из Чехова ни один из клубов не риск-
нет играть в силовой хоккей. Более того, вряд ли кто-то 
посмеет ответить ей на грубость грубостью. Это, пожалуй, 

главное преимущество чеховской дружины. Главное — 
напугать и задавить психологически, именно по такому 
принципу играет клуб. Порой ему это удается, и тогда ко-
манда способна обыграть кого угодно.

Заклятым противником «Витязя» является омский 
«Авангард». Ближайший матч этих команд, который со-
стоится 26 сентября, обсуждают уже сейчас. «Витязь» к 
игре готов, обещания победить не только в кулачном пое-
динке произносятся уже сейчас.

Знаковые переходы Практически все при-
обретения, сделанные в межсезонье «Локомотивом», 
можно признать резонансными: Марек, Лив, Салей, Скра-
стиньш — хоккеисты, способные стать лидерами в любом 
клубе, выступающем в КХЛ. «Атлант» с Ковалевым, Ради-
воевичем и Жердевым выглядел на рынке как минимум 
не слабее. Причем если приобретения Ярославля дела-
лись, очевидно, под заполнение конкретных позиций в со-
ставе, то мытищинские в большей степени инициированы 
статусностью игроков.

Приобретения, сделанные «Витязем», оказались не 
менее громкими, но, конечно же, по иным причинам. Во-
первых, таких по-настоящему «специализированных» 
бойцов, как Джон Мирасти и Джереми Яблонски, в нашем 
чемпионате еще не было. Во-вторых, интерес к тому, в ка-
кой же хоккей станут играть такие новички подмосковного 
клуба, не может не быть внушительным, что называется, 
по определению.

дивиЗион всеволода БоБрова 
Спустя год дивизион Боброва возвращается к шестико-
мандному формату. Словацкий клуб «Лев», наделавший 
шуму прошлым летом, когда по ряду причин не смог впи-
саться в КХЛ и вынудил лигу переделывать уже готовый 
календарь чемпионата, на сей раз полностью готов к со-
ревнованиям.

По предварительным прикидкам, именно самый запад-
ный дивизион КХЛ может подарить болельщикам наиболее 
плотную борьбу на протяжении всего чемпионата, посколь-
ку является исключительно ровным по составу и уровню 
команд. Не может не добавить интриги и тот факт, что лишь 
в одном клубе — столичном «Динамо» — не претерпел 
изменений тренерский штаб. Как изменится игра команд с 
приходом новых наставников, руководителей и большого 
количества новичков среди хоккеистов? Гадать бессмыс-
ленно, однако со всей определенностью можно заявить уже 
сейчас: за выход в кубковую восьмерку Западной конфе-
ренции биться смогут все шестеро участников дивизиона.

Фавориты Ярко выраженным лидером дивизио-
на и, соответственно, обладателем железного первого 
или второго места во всей конференции перед началом 

чемпионата видится петербургский СКА. Очередной не-
удачный сезон (весной армейцы в розыгрыше Кубка Га-
гарина добрались лишь до второго раунда) привел к мас-
штабным переменам в руководстве клуба. Главным че-
ловеком в СКА стал влиятельный бизнесмен Геннадий 
Тимченко, в роли генерального менеджера воцарился 
прославленный защитник Алексей Касатонов, полностью 
поменялся тренерский штаб, который возглавил поки-
нувший подмосковный «Атлант» чешский специалист 
Милош Ржига.

Назначение Ржиги, приведшего команду из Мытищ к 
наивысшему достижению в ее недолгой истории — вы-
ходу в финал play-off, вызвало противоречивую реакцию 
поклонников СКА. По состоянию на текущий момент для 
наиболее радикально настроенных болельщиков питер-
ского клуба Ржига — чужак, навечно запятнавший себя 
работой в стане заклятых врагов из московского «Спар-
така». Переубедить их, несмотря на кажущуюся очевид-
ной мысль о целительных свойствах времени, будет 
очень непросто. Не будем с ходу предполагать, что отно-
шение к тренеру негативным образом скажется на посе-
щаемости домашних матчей СКА, но совсем исключать 
этого тоже не стоит.

Изменения в составе команды оказались ничуть не ме-
нее масштабными. Наиболее широкий резонанс вызвали, 
понятное дело, новости о том, что клуб расстается с преж-
ними лидерами Максимом Сушинским и Алексеем Яши-
ным. Характерно, что морально-этическая сторона этих 
расставаний обсуждалась общественностью куда более 
активно, чем спортивная. Объяснение Алексея Касатоно-
ва: «В клубе взят курс на омоложение состава. Вот поэто-
му мы и были вынуждены принять такие решения» — ма-
ло кого удовлетворило, но, по крайней мере, пролило свет 
на то, каким образом, как говорят, изменилась концепция.

Следует признать, этим летом СКА прилично укрепил-
ся. Не сумев заполучить в свои ряды выступающих в Се-
верной Америке вратарей Семена Варламова и Антона Ху-
добина, в Санкт-Петербурге решили сделать ставку на про-
веренного в прошлом сезоне чеха Якуба Штепанека. А вот 
случившиеся изменения в рядах полевых игроков армей-
цев производят сильное впечатление. Впервые за долгое 
время клуб приглашал исполнителей под конкретные за-
дачи, и, глядя на фамилии, сложно усомниться в том, что 
делалось это осознанно и ответственно. Из чемпионского 
«Салавата» взяты два ключевых игрока обороны — Ки-
рилл Кольцов и Дмитрий Калинин: первый способен за-
крыть позицию атакующего защитника, второй — надеж-
ный охранник своих ворот. Еще один новичок, прибывший 
из Уфы,— норвежец Патрик Торесен, который зарекомен-
довал себя как один из сильнейших центрфорвардов чем-
пионата КХЛ. Остальные приобретения СКА в нападении 
— надежный «чекер» Иван Непряев, мощный Федор Фе-

доров, цепкий и забивной Глеб Клименко. По большому 
счету ни по одному из них вопросов не возникает.

СКА, пожалуй, сильнейшая команда в тренерской ка-
рьере Милоша Ржиги и серьезнейший шанс перейти из 
разряда тренеров—финалистов play-off КХЛ в элитную 
когорту тренеров-победителей. Можно не сомневаться, за 
решение этой задачи амбициозный тренер возьмется с 
присущим ему напором. Однако легко не будет: у игроков 
команды и у руководителей клуба СКА амбиций не мень-
ше. А это, бывает, приводит к напряженности и конфлик-
там, на пользу итоговому результату не идущим.

средний класс С амбициями полный порядок 
и у руководителей московского «Динамо». Президент 
клуба Михаил Тюркин, риторика которого, пожалуй, не 
оставляет равнодушным ни одного слушателя, привычно 
ставит перед командой самые высокие цели: «Если не ста-
вить перед командой максимальных задач — нет смысла 
работать! У ”Динамо“ сейчас есть планка, ниже которой 
мы не имеем права опускаться,— пробиться в play-off и 
пройти первый раунд. Но основная задача остается преж-
ней — завоевать Кубок Гагарина».

Кадровые потери команды тренера Олега Знарка впе-
чатляют — 16 человек, в числе которых игроки, в разной 
степени определявшие игру команды: вратарь Майкл 
Гарнетт, защитники Мартин Штрбак, Роман Дерлюк и 
Михаил Баландин, нападающие Алексей Угаров и Вла-
димир Горбунов. Отбыл в «Витязь» перспективный на-
падающий Никита Двуреченский — чемпион мира среди 
молодежи. Ключевую вратарскую позицию решено было 
доверить Александру Еременко, который в Уфе находил-
ся в роли третьего голкипера и для которого возвраще-
ние в столицу станет, возможно, одним из последних 
шансов вернуться в элиту отечественного вратарского 
цеха. Оборона пополнилась Ильей Гороховым из «Атлан-
та» и Игорем Щадиловым из «Ак Барса» — проверен-
ными бойцами, имеющими серьезные достижения в рос-
сийском чемпионате.

В нападении приобретения можно считать точечными. 
Вячеслав Козлов в рекомендациях не нуждается — ма-
стерство и опыт обладателя кубков Стэнли и Гагарина 
«Динамо» будут кстати. Сергей Коньков, один из наибо-
лее недооцененных нападающих в нашем хоккее, спосо-
бен и забивать, и квалифицированно помогать обороне. 
Наконец, чешский форвард Марек Квапил пока загадка, 
однако последние два сезона в чемпионате своей страны 
он провел весьма результативно.

Фиаско прошлого сезона — а столичный ЦСКА неко-
торое время даже вел борьбу с «Витязем» за то, чтобы не 
занять последнее место в Западной конференции,— за-
ставило руководство армейского клуба всерьез укрепить 
команду. Стоит признать, что состав ЦСКА действительно 
усилился. Можно как угодно относиться к словацкому спе-
циалисту Юлиусу Шуплеру, однако результаты его команд 
показывают: поставленные задачи выполняются, а хоккей 
ими демонстрируется современный и веселый. Пригласив 
серьезных игроков в каждую линию, армейцы имеют все 
основания рассчитывать на большее, чем просто выход в 
play-off. Нападающий Сергей Широков, вернувшийся в 
ЦСКА после двух лет, проведенных в системе энхаэлов-
ского клуба «Ванкувер Канакс», прямо заявил: «Не нужно 

— Я в НХЛ отыграл 20 лет, а 
в КХЛ — всего 2 сезона, по-
этому мне интересно все, что 
сейчас происходит с хоккеем 
в России. Руководители Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
Александр Медведев и Вя-
чеслав Фетисов очень много 
делают для ее развития, и 
выиграть Кубок Гагарина те-
перь очень престижно. У ме-
ня его в карьере пока нет. На-
чинается очень интересный 
чемпионат. Я надеюсь, что 
все команды вне зависимо-
сти от их положения в тур-

нирной таблице будут в каждом матче 
играть на максимуме своих возможно-
стей. И очень надеюсь, что нас всех ждет 
немало сюрпризов.

  цитата

сергей Федоров, 
нападающий 

магнитогорского 

«металлурга»

выиграв КубоК гагарина, тренеры «салавата»  

вячеслав быКов (справа) и игорь ЗахарКин,  

по Крайней мере, на время попрощались с Кхл
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ставить перед собой цель только лишь попасть в play-off. 
Вполне возможно пройти и дальше. Можем и Кубок Гага-
рина завоевать».

Третий столичный клуб — «Спартак» — в очередной 
раз подходит к сезону в роли команды-загадки. И все от-
того, что расстался со словацким форвардом Бранко Ра-
дивоевичем, за годы, проведенные в клубе, ставшим едва 
ли не символом «Спартака». То, что красно-белым уда-
лось на летнем трансферном рынке выловить большую 
рыбу по имени Марцел Хосса, может иметь двоякий эф-
фект. Снайперские качества Хоссы не подвергаются со-
мнению, но лишним иностранцем после его прихода в 
«Спартаке» оказался именно Радивоевич, потеря которо-
го может негативно сказаться на командной «химии» и 
атмосфере в раздевалке.

В целом состав «Спартака» выглядит вполне конку-
рентоспособным и боевым. Наставник команды Виктор 
Пачкалин прекрасно знаком с клубными традициями и, 
думается, сумеет правильно расставить акценты и в игре 
команды, и в ее психологической подготовке. Прошлый 
сезон показал, что «Спартак» может быть способен на 
большее, чем от него ожидают перед стартом чемпиона-
та. Анекдотичная тренерская чехарда, не до конца рас-
крытая тема с приглашением легендарного вратаря До-
миника Гашека — «Спартак» все равно уверенно вышел 
в play-off, где хоть и проиграл СКА в четырех матчах, 
смотрелся вполне достойно. А как сыграет команда, ес-
ли обойдется без подобных потрясений, можно лишь до-
гадываться.

до лучших дней За три сезона в Континен-
тальной хоккейной лиге рижское «Динамо» ни разу не 
оставалось за бортом play-off по окончании регулярного 
чемпионата. При этом состав рижан по именам порой 
уступал конкурентам, которых латвийский клуб обходил в 
турнирной таблице. Данное обстоятельство служило на-
глядным примером того, что далеко не всегда более вну-

шительные финансовые возможности способны обеспе-
чить итоговый успех. Четвертый чемпионат КХЛ для 
скромных, но боевых рижан, как ожидается, будет не ме-
нее сложным, чем предыдущие. Команду покинули, в 
частности, Лаурис Дарзиньш, Марк Хартиган, Томаш Су-
ровы и Брок Троттер — эти четверо в прошлом регуляр-
ном чемпионате забросили 60 из 160 шайб команды. По-
тери в линии нападения номинально компенсированы, 
однако трудно предположить, что Фредрик Варг, Бьорн 
Мелин, Мартиньш Ципулис и Робби Эрл способны проде-
монстрировать результативность сопоставимого с ушед-
шими хоккеистами уровня. Можно, таким образом, ожи-
дать, что рижане под руководством нового наставника 
финна Пекки Раутакаллио будут играть в плотный и осто-
рожный хоккей, иметь четыре сбалансированных ровных 
звена и рассчитывать на организованную и в идеале без-
упречную игру в неравных составах.

Хоккейный клуб «Лев», входящий в историю как пер-
вая по-настоящему зарубежная команда Континенталь-
ной хоккейной лиги, именно на рижан и обещает ориенти-
роваться как при формировании состава команды, так и 
в управленческих и коммерческих вопросах. Ориентир, 
следует признать, выбран вполне удачный, и если словац-
кому клубу удастся выполнить задуманное, по соотноше-
нию «цена-качество» он сможет стать одним из лучших в 

лиге. Ставить перед командой задачу выиграть Кубок Га-
гарина или даже выйти в финал play-off в дебютный сезон 
было бы крайне опрометчивой и недальновидной затеей. 
Поэтому в Попраде задекларировали цель попроще — 
просто выйти в play-off.

Но попроще она лишь на первый, поверхностный 
взгляд. Битва за места в кубковой восьмерке на Западе 
в предстоящем чемпионате будет предельно жесткой, и, 
откровенно говоря, «Лев» сейчас не выглядит в ней фа-
воритом. Собирать команду практически с нуля — за-
дача вполне посильная, однако на такой бонус, как сы-
гранность, на первых порах лучше не рассчитывать. В 
этой ситуации команде мог бы помочь игрок звездного 
калибра, но на такого денег у «Льва» нет. Поэтому ли-
дерами нового клуба авансом придется считать тех, чьи 
фамилии в прошлые несколько лет были на слуху,— за-
щитников Мартина Штрбака, Томаша Клоучека, Алекса 
Хельстрема и Бранислава Мезея, нападающих Ладис-
лава Надя, Любоша Бартечко, Вацлава Недороста и То-
маша Нетика.

Руководство «Льва» давало понять, что главный тре-
нер команды Радим Рулик, имевший, как известно, опыт 
работы в омском «Авангарде», будет пользоваться свои-
ми знаниями о российском хоккее и сумеет добиться со-
держательного, дисциплинированного и самоотвержен-

ного хоккея. Контрольные матчи, проведенные клубом из 
Попрада в августе, показывали, что данная задача выпол-
нялась с переменным успехом. Впрочем, надежда на то, 
что «Лев» по ходу сезона будет прогрессировать, есть. 
Если ей суждено сбыться, словацкий новичок сделает 
чемпионат КХЛ не только еще более многонациональным, 
но и придаст турниру дополнительную спортивную и ком-
мерческую состоятельность

.
Знаковые переходы Прекращение дого-
ворных отношений между питерским СКА и его главными 
звездами нападающими Алексеем Яшиным и Максимом 
Сушинским вызвало серьезный резонанс в хоккейных 
кругах этим летом. Ни один из состоявшихся трансферов 
с участием клубов дивизиона Боброва не привлек к себе 
сравнимого по уровню внимания. Что, конечно, совершен-
но неудивительно. Сушинский с Яшиным в чемпионатах 
КХЛ на двоих забили в ворота соперников питерского клу-
ба 102 гола, однако дальше второго раунда play-off так и 
не пробились. К уходу Сушинского, как считается, непо-
средственное отношение имеет новый наставник СКА Ми-
лош Ржига, решивший избежать столкновения своего по-
ка еще зыбкого авторитета с непререкаемым лидерством 
форварда в раздевалке СКА. Так или иначе, армейцы су-
мели еще и существенно разгрузить платежную ведо-

— Предсказать, как сложится 
сезон, довольно сложно. В 
КХЛ три года подряд был 
очень интересный play-off. Ча-
сто серии доходили до седь-
мого матча. Поэтому неожи-
данные результаты обязатель-
но будут. Здорово, что лига 
развивается и в ее состав вхо-
дят уже и европейские коман-
ды. Думаю, что первая игра со 
«Львом» вряд ли будет про-
стой и уж совершенно точно 
— очень яркой.

  цитата

александр Фролов, 
нападающий 

«авангарда»

лидер «ак Барса» и сБорной россии алексей  

Морозов очень часто попадает в оБъятия  

партнеров — после очередной заБрошенной 

шайБы

Московские клуБы цска (слева — ГеорГий Мишарин) 

и «динаМо» (справа — никита двуреченский)  

иМеют в составе неМало Молодых  

и перспективных хоккеистов

колоссальный опыт серГея  

Федорова (на переднеМ  

плане) — одна из причин  

считать МаГнитоГорский  

«МеталлурГ» ФаворитоМ  

чеМпионата
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мость. По некоторым данным, суммарная годовая зарпла-
та двух ушедших нападающих располагалась в диапазоне 
от $7 млн до $8 млн.

Из остальных потерь есть смысл выделить расстава-
ние Риги с проведшим великолепный сезон Лаурисом 
Дарзиньшем (54 очка в 56 матчах «регулярки» и play-off), 
предсказуемый уход из «Спартака» 46-летней легенды 
мирового вратарского цеха Доминика Гашека и харизма-
тичного словацкого нападающего Бранко Радивоевича из 
того же «Спартака» в мытищинский «Атлант».

Затосковать болельщикам команд дивизиона Бобро-
ва их генеральные менеджеры, к счастью, не дали. Разве 
что рижане обошлись без рейтинговых сделок, ограни-
чившись точечными приобретениями. А вот остальные 
отметились хотя бы одним сильным трансфером. Мо-
сковское «Динамо», имеющее, как известно, в своем со-
ставе суперветерана Алексея Кудашова, решило еще при-
бавить в плане жизненного и игрового опыта и подписало 
контракт с 39-летним левым крайним Вячеславом Козло-
вым — обладателем Кубка Гагарина и двукратным обла-
дателем Кубка Стэнли. «Спартак», в последние годы тра-
диционно исповедующий «словацкую» концепцию за-
полнения легионерских вакансий, укрепился опытней-
шим центрфорвардом Йозефом Штумпелом и лучшим 
снайпером позапрошлого сезона КХЛ Марцелом Хоссой. 
Для последнего переход станет неплохой возможностью 
достичь былого величия после неудачного сезона в 
«Ак Барсе», где в сезоне 2010/11 Хосса забросил несе-
рьезные для себя 18 шайб.

Столичные армейцы также не остались в тени: возвра-
щение из АХЛ результативного форварда Сергея Широко-
ва и переход из Ярославля атакующего защитника Алек-
сандра Гуськова вполне можно считать трансферными 
удачами клуба. Словацкий клуб «Лев», в силу определен-
ных причин не способный шокировать звездными приоб-
ретениями, призвал под свои черно-оранжевые знамена 
Ладислава Надя — нападающего, имеющего опыт высту-
плений в НХЛ (лучший результат там — 57 очков за чем-
пионат восемь лет назад), но не слишком удачно проявив-
шего себя в Череповце (41 очко в 89 матчах). Очевидно, 
Надь станет главной надеждой скромной по именам атаки 
команды из Попрада.

Любителей хоккея, привыкших к тому, что летом со-
стоятельный клуб СКА с берегов Невы совершает мега-
трансферы, на сей раз постигло легкое разочарование. Ни 
вам Евгения Набокова, ни Сергея Зубова, ни Дарюса Ка-
спарайтиса, ни Алексея Яшина с Максимом Афиногено-
вым и Матиасом Вейнхандлем. Те, кто «в теме», возразят: 
а чем Патрик Торесен-то хуже? Ничем — лучший, возмож-
но, во всей истории норвежского хоккея, форвард, безу-
словно, добавит красок нападению СКА. Федоров-
младший, Кольцов и Калинин, о которых упоминалось вы-
ше,— люди, от факта переходов которых голова не кру-
жится, но достаточно известные и дорогие. Самым знако-
вым переходом для СКА, вероятнее всего, придется счи-
тать появление в клубе тренера Ржиги: что-то подсказы-
вает, что, наблюдая за питерской командой, скучать не 
придется, причем вне зависимости от того, хорошо или 
скверно она будет играть.

восточная конференция
дивизион валерия Харламова 
Еще пару месяцев назад было абсолютно не ясно, сколь-
ко же команд выступит в дивизионе Харламова. Но фи-
нансовая ситуация в екатеринбургском «Автомобили-
сте», которая, откровенно говоря, за два последних года 
стала напоминать «Санта-Барбару», успешно разреши-
лась, а потому мы имеем полноценный дивизион, пять из 
шести представителей которого возьмут старт в очеред-
ном сезоне КХЛ с новыми тренерами. Это априори гаран-
тирует интерес ко всему, что будет происходить на урало-

татарских просторах. Особенно любопытно в этой связи 
будет понаблюдать за «Ак  Барсом», который после 
добровольно-принудительного ухода в сборную Зинэту-
лы Билялетдинова начнет писать новую страницу своей 
истории. И хотя пришедший ему на смену Владимир Кри-
кунов — человек для Казани тоже не посторонний и брал 
с командой серебро уже в далеком 2000 году, это будет 
уже новый «Ак Барс».

фавориты Ошибиться с ними, представляя диви-
зион Харламова, достаточно сложно: Казань и Магнито-
горск все последние годы не ставят для себя иных целей, 
кроме чемпионских. «Ак Барс» эту цель уверенно вопло-
щал в жизнь в двух первых сезонах КХЛ. Так что и в пред-
стоящем чемпионате руководителям двух клубов вполне 
можно будет оставить без ответа традиционный вопрос 
журналистов о задачах на сезон ввиду его полнейшей ба-
нальности.

Надо заметить, что оставшийся в конце весны без ра-
боты дуэт Вячеслав Быков—Игорь Захаркин дважды за 
короткий отрезок времени подложил «Ак Барсу» свинью: 
сначала обыграл его в play-off первенства КХЛ, а затем 
оставил сборную России без медалей на чемпионате ми-
ра. Спасать поруганную честь страны было доверено Би-
лялетдинову, который, недолго думая, пригласил в нацио-
нальную команду и своего помощника Валерия Белова. В 
итоге боссы «Ак Барса» столкнулись с непривычной для 
себя ситуацией, когда еще в начале июля команда не зна-
ла имя человека, под чьим руководством она начнет оче-
редную предсезонку.

Правда, ничего сверхъестественного выдумывать в 
«Ак Барсе» не стали, и решение высшего руководства 
было легко прогнозируемо. Владимиру Крикунову было 
сделано предложение, от которого он не мог отказаться 
— слишком крупные фигуры принимали это решение. 
Одно очевидно: ему явно будет нелегко в Казани — воз-
вращения вообще редко бывают удачными. Правда, вряд 
ли Крикунов сейчас рефлексирует по этому поводу — 
ему ли жаловаться на превратности тренерского ремес-
ла? Тем более что сам он к очередному для себя поворо-
ту судьбы относится философски: «Это просто моя рабо-

та. ”Ак Барс“ — ведущий клуб в КХЛ, но он стал таким 
лишь потому, что в Казани ставят перед собой большие 
задачи и решают их. И дело здесь не только в деньгах. В 
любом случае мне в Казани будет проще, чем Билялетди-
нову в сборной: у меня в руках готовый состав, а Зинэту-
ле его еще нужно собрать».

И это действительно так: к серьезным потерям 
«Ак Барса» можно отнести разве что уход защитника 
Алексея Емелина, который в расцвете сил отправился в 
Канаду, подписав контракт с «Монреалем». Конечно, за-
мена Емелина на Хомицкого пока выглядит неравноцен-
ной, но в остальном двукратный обладатель Кубка Гагари-
на выглядит, как всегда, грозно: здесь и убийственная для 
соперников связка форвардов Алексей Морозов—Данис 
Зарипов, и один из лучших голкиперов КХЛ — финн Пе-
три Веханен, и Денис Куляш с его мощнейшим броском, и 
техничный Лаурис Дарзиньш. Так что как минимум в фи-
нале конференции «Ак Барс» играть должен, тем более 
что Владимир Крикунов уже публично объявил, что ника-
ких революций в команде он устраивать не собирается, а 
значит, и ломать привычный уклад хоккейной жизни игро-
кам «Ак Барса» не придется.

Магнитогорский «Металлург» в минувшем сезоне 
провел в play-off больше всех матчей — 20, зарекомен-
довав себя настоящей кубковой командой. За серию про-
тив «Салавата Юлаева» подшефные Кари Хейккиля за-
служивают самых добрых слов. Однако не весь сезон 
шел у «Магнитки» так гладко, и именно поэтому с фин-
ским специалистом руководство клуба после долгих раз-
думий решило контракт не продлевать. Погорячился ли 
владелец комбината-спонсора Виктор Рашников, мы 
узнаем совсем скоро, но факт остается фактом: новый 
сезон «Металлург» начинает с новым рулевым Алексан-
дром Барковым, который в минувшем сезоне был асси-
стентом Кари Хейккиля.

«Металлург» последний раз был чемпионом в 2007 
году. Четыре прошедших после этого сезона — слиш-
ком большой срок для привыкшего к громких победам 
Магнитогорска, поэтому серьезные изменения в коман-
де напрашивались сами собой. «Магнитку» покинули 
почти культовые защитники Виталий Атюшов, Евгений 

Варламов и Владимир Маленьких, которых призваны 
заменить Дмитрий Быков из «Атланта», Алексей Бонда-
рев из «Авангарда» и экс-нижнекамец Ренат Мамашев. 
Но приобретения в защитной линии меркнут перед од-
ним из самых громких трансферов межсезонья, кото-
рый провернул «Металлург» аккурат в начале лета, за-
ключив трехлетний контракт с главным снайпером оте-
чественных чемпионатов последних лет Сергеем Мозя-
киным. Причем Мозякин, в отличие от многих своих кол-
лег по профессии, не стал наводить тень на плетень и 
честно признался на всю страну, что в Магнитогорск его 
привели очень большие деньги. А если напомнить, что 
другой Сергей — великий Федоров, к нашему общему 
счастью, не стал в 41 год вешать коньки на гвоздь, мож-
но не сомневаться, что «Металлург» предстанет во всей 
красе. Хотя фигура нового главного тренера, не имею-
щего за плечами опыта большой самостоятельной рабо-
ты, плюс позиция основного голкипера, которую зани-
мает Георгий Гелашвили с его чудачествами в рамке, не 
может не вызывать у поклонников команды вполне ре-
зонных опасений.

средний класс «Мы хотим, чтобы в этом сезо-
не ”Трактор“ дошел до финала Кубка Гагарина. Часто го-
ворят, что это невозможно. Но у нас есть все для выпол-
нения такой задачи. Никаких оправданий быть не может» 
— эту фразу челябинского губернатора Михаила Юреви-
ча еще очень долго будут вспоминать применительно к 
«Трактору» образца прошлого сезона. Чем все закончи-
лось для команды в минувшем хоккейном году, все пре-
красно помнят: с мечтами о трофее «Трактор» расстался 
задолго до окончания чемпионата, отстав от занявшего 
восьмое место в Восточной конференции «Нефтехимика» 
на 11 очков. Наверное, клубу, сменившему руководство и 
пригласившему тренера-новичка Андрея Сидоренко, год 
назад стоило вести себя скромнее, но что уж теперь воро-
шить прошлое... Отрицательный опыт — тоже опыт, и 
можно надеяться, что неудача в чемпионате-2010/11 за-
ставит руководителей клуба смотреть на вещи несколько 
шире. Но надо признать, что с одной задачей в минувшем 
сезоне «Трактор» справился на «отлично», представив во 

Челябинский «трактор»  

(в Черной форме),  
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всей красе хоккейному миру очередного воспитанника бо-
гатой на таланты местной школы Евгения Кузнецова.

В нынешнее межсезонье «Трактор» стал одним из са-
мых активных на трансферном рынке. Директор клуба 
Владимир Кречин обещал болельщикам больше десяти 
новичков, и сейчас челябинским болельщикам за селек-
цию не должно быть стыдно. Здесь и умелый канадский 
вратарь Майкл Гарнетт, вытащивший два года назад ХК 
МВД в финал Кубка Гагарина, и обладатель Кубка Гага-
рина-2011 в составе «Салавата Юлаева» защитник Алек-
сандр Рязанцев, и ставший совсем недавно пятикратным 
чемпионом страны все в том же «Салавате» форвард 
Владимир Антипов. А если добавить к этому, что «Трак-
тор» не поскупился и пригласил из «Магнитки» дорогих 
по нынешним временам Станислава Чистова и Петри 
Контиолу, а также не менее дорогого Яна Булиса из под-
московного «Атланта», то становится ясно: чтобы повто-
рить прошлогодний «подвиг», когда Челябинск остался 
за бортом play-off, на этот раз уральцам надо будет очень 
постараться. Тем более что «Трактор» стал единственным 
из всех представителей дивизиона Харламова, который 
в межсезонье не поменял главного тренера. И, думается, 
с Валерием Белоусовым во главе дважды в одну воронку 
снаряд не упадет.

Нижнекамский «Нефтехимик» в очередной раз пред-
стал в образе младшего брата и вынужден был, несмотря 
на действующий контракт, отпустить Владимира Крикуно-
ва в столицу Татарии. Замену Крикунову нашли достаточ-
но быстро: из Череповца выписали чемпиона мира 1993 
года Александра Смирнова, который в последнем сезоне 
помогал на тренерской скамейке Дмитрию Квартальнову, 
а до этого несколько сезонов работал в Норвегии. По сло-
вам клубного руководства, иностранцев в Нижнекамске 
изначально не рассматривали и предпочли сделать ставку 
на «незаезженные» фигуры. Понятно, что сам Смирнов на 
предложение откликнулся моментально: молодым трене-
рам нечасто выпадает шанс возглавить клуб КХЛ. А вот 
сможет ли сам клуб сохранить приобретенную за послед-
ние годы репутацию колючего, неуступчивого соперника, 
отнять очки у которого — тяжелейшая задача, для всех 
большой вопрос.

И дело здесь не только в кандидатуре главного трене-
ра, а еще и в достаточно скромной селекции, которую про-
вел Нижнекамск. Потери команды оказались куда суще-
ственнее тех приобретений, что удалось сделать. Потери 
— это и здорово проявивший себя в play-off голкипер 
Иван Касутин, перебравшийся в «Спартак», и лучший 
бомбардир команды Сергей Коньков, отправившийся в 
другой столичный клуб — «Динамо», и опытные защит-
ники Евгений Рясенский и Яков Рылов, которые пополнили 
состав ЦСКА. Пришедшие Евгений Королев, Сергей Дема-
гин, Александр Сазонов и в особенности Олег Кваша — 
люди в нашем хоккее не последние, но в целом по своему 
составу «Нефтехимик» серьезно проигрывает не только 
«Магнитке» и «Ак Барсу», но и «Трактору».

до лучших дней Двум оставшимся предста-
вителям дивизиона Харламова для того, чтобы пробиться 
в play-off, потребуется приложить максимум усилий, а в 
случае с «Автомобилистом» — чтобы на небосклоне еще 
и сошлись все звезды, как это произошло с ХК МВД в по-
запрошлом сезоне.

Ханты-мансийский клуб «Югра» год назад в своем 
первом сезоне в КХЛ стал едва ли не главным открытием: 
новичок без больших амбиций смог за несколько туров до 
конца регулярного чемпионата забронировать себе место 
в play-off и едва не сотворил сенсацию в четвертьфинале 
конференции, серьезно потрепав нервы магнитогорскому 
«Металлургу». Неплохие результаты «Югры» в минув-
шем сезоне наглядно показали, что не обязательно иметь 
в составе звезд, чтобы выходить в play-off и там достойно 
выступать. Вот только нынешним летом у хантымансийцев 

распались два стартовых звена: центральные нападаю-
щие Михаил Якубов и Дмитрий Алтарев предпочли сибир-
скому городу Магнитогорск. А значит, тренерскому штабу 
«Югры» придется заново лепить все сочетания.

Главному тренеру Сергею Шепелеву, конечно, не при-
выкать к трудностям, но больших финансовых рычагов 
для того, чтобы серьезно укрепить состав, у «Югры» нет. 
Впрочем, приглашение опытного защитника «Салавата» 
Томаша Старосты и двух форвардов — Николая Бардина 
и Евгения Федорова — должно помочь тренерскому шта-
бу ханты-мансийской команды залатать бреши в составе. 
Не стоит, правда, забывать о том, что «Югре» предстоит 
столкнуться с хорошо известным «синдромом второго го-
да», когда от команды будут ждать намного больше, чем 
в первом сезоне. А значит, еще одной возможности тихой 
сапой пробраться в кубковый этап в предстоящем сезоне 
у команды Сергея Шепелева уже может не быть.

Екатеринбургский «Автомобилист» после сенсацион-
ного попадания в play-off 2010 в минувшем году не был 
серьезным ньюсмейкером: в октябре Евгения Попихина 
заменили на тренерском мостике на местного специали-

Этой весной «салават юлаев»  

стал вторым клубом, которому удалось 

завоевать кубок ГаГарина

скорость и работоспо−

собность максима  

афиноГенова не раз  

выручали еГо ска  

в трудных ситуациях
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ста Евгения Мухина, с которым «Автомобилист», немно-
го подергавшись для приличия, благополучно остался за 
бортом Кубка Гагарина. Эта ситуация никого не удивила, 
как и тот факт, что летом 2011 года в Екатеринбурге 
вновь судорожно искали деньги на новый сезон. В итоге 
КХЛ не потеряла своего российского представителя, что 
не могло не порадовать общественность, так как хоккей 
в столице Урала любят и, несмотря на все передряги, 
местная публика раз за разом заполняет трибуны далеко 
не самого уютного дворца спорта «Уралец». Но внима-
ние к «Автомобилисту» минувшим летом было прикова-
но не столько из-за возможного снятия команды с чем-
пионата и даже не из-за назначения на пост главного тре-
нера олимпийского чемпиона Ильи Бякина, а из-за про-
сочившейся в прессу информации о том, что в Екатерин-
бурге может оказаться Алексей Яшин, которому в июле 
указали на дверь в питерском СКА. Правда, дальше раз-
говоров дело не пошло. Да, откровенно говоря, очень 
трудно было представить, что могло бы заставить звезд-
ного форварда отправиться в клуб, которому только не-
вероятное стечение обстоятельств позволит в этом сезо-
не пробиться в play-off.

Знаковые переходы Пригласив в свои ря-
ды Сергея Мозякина, магнитогорский «Металлург» со-
вершил, без сомнения, один из самых значимых транс-
феров межсезонья. «Магнитка» сделала второму бом-
бардиру минувшего play-off предложение, которое не-
возможно было проигнорировать. И теперь Мозякин, на 
которого пять лет молились в «Атланте», постарается 
завоевать сердца требовательных магнитогорских бо-
лельщиков. «Ак Барс» по-настоящему знаковых приоб-
ретений не совершил, но Куляш с его мощным броском 
и стабильными 10–12 голами за сезон плюс Дарзиньш 
с его незаурядной техникой должны придать глубины 
составу казанцев. О главных приобретениях «Трактора» 
было сказано выше — в этом году денег на селекцию в 
Челябинске не жалели. Насколько оправданными оказа-
лись траты, мы узнаем скоро, но, думается, в руках у 
Валерия Белоусова сегодня есть тот необходимый стро-
ительный материал, из которого можно лепить крепкую 
конструкцию. Переход Олега Кваши из «Магнитки» в 
«Нефтехимик» большого резонанса не вызвал: фор-
вард, конечно, еще не растерял своего умения забивать, 
но надо признать, что лучшие годы нападающего уже 
позади. И, наконец, как-то совсем незамеченным про-
шел переход в «Автомобилист» из швейцарского «Цю-
риха» 27-летнего нападающего Алексея Крутова, сына 
знаменитого форварда сборной СССР Владимира Кру-
това. «Леша очень хотел вернуться в Россию. В Швей-
царии, где он играл в последнее время, Алексей достиг 

уже всего: выиграл национальный чемпионат и Лигу 
чемпионов. К тому же семьи у него нет, а за границей 
одному тяжело»,— прокомментировал возвращение 
сына в Россию Крутов-старший.

дивиЗион аркадия Чернышева 
В дивизионе, носящем имя великого тренера московского 
«Динамо» и сборной СССР, собраны самые удаленные 
друг от друга команды. Новосибирск, Новокузнецк и Ха-
баровск расширяют географию КХЛ на несколько тысяч 
километров. Самый западный из шести восточных клубов 
дивизиона Чернышева «Салават Юлаев» попал в эту ком-
панию отнюдь не случайно. При переформатировании ди-
визионов по географическому принципу перед вторым се-
зоном КХЛ руководство уфимского клуба само попроси-
лось в компанию к Хабаровску. Слетать на Дальний Вос-
ток два раза за сезон для «Салавата Юлаева» не является 
тяжким бременем.

Фавориты В наступающем сезоне специалисты по 
инерции причисляют прошлогоднего обладателя Кубка Га-
гарина «Салават Юлаев» к главным претендентам на по-

беду. Однако уфимский клуб претерпел серьезные изме-
нения. Команду покинули три ключевых игрока — напа-
дающий Патрик Торесен, защитники Кирилл Кольцов и 
Дмитрий Калинин.

Норвежец Торесен, без сомнения, один из сильнейших 
легионеров чемпионата КХЛ. В течение двух сезонов в 
«Салавате» он одинаково стабильно набирал очки как в 
регулярном первенстве, так и в play-off. Партнеры у нор-
вежца были каждый раз на загляденье. Играя с Алексан-
дром Радуловым, Сергеем Зиновьевым или Игорем Гри-
горенко, могут раскрыться и засверкать многие хоккеи-
сты. Однако место в первом звене еще надо было заслу-
жить, что Торесен сделал вполне уверенно.

Дмитрий Калинин — игрок обороны сборной России, 
имеющий за плечами многолетний опыт игры в НХЛ. Ки-
рилл Кольцов — нестандартный атакующий защитник, 
чьи неожиданные подключения в атаку раз за разом 
оставляют не у дел многих соперников. Все трое в нынеш-
нем межсезонье перебрались в питерский СКА, значи-
тельно повысив суммы своих прежних контрактов.

В обратном направлении — в сторону Уфы — напра-
вился капитан СКА любимец публики Максим Сушинский, 

с которым армейское руководство рассталось за два дня 
до начала сборов. Лучший бомбардир чемпионатов Рос-
сии, несмотря на возраст, по-прежнему способен усилить 
любую команду, но компенсировать уход защитников, ко-
нечно же, нет.

Сменился и тренерский штаб «Салавата». С дуэтом 
тренеров Вячеслав Быков—Игорь Захаркин не стали 
продлевать контракт не только в сборной России, но и в 
клубе, с которым они со второй попытки выиграли Кубок 
Гагарина. Одна из версий — завышенные финансовые 
требования тренеров, активно опровергавшаяся ими са-
мими. Впрочем, и повторять предыдущие условия руко-
водство «Салавата» не собиралось, так как, по неофици-
альным данным, зарплаты Быкова и Захаркина в любом 
случае были самыми высокими среди тренеров КХЛ.

Вместо тренеров сборной на место главного пришел 
Сергей Михалев — наставник, приведший Уфу к победе в 
последнем чемпионате России в 2008 году и снятый с 
должности годом позже за неожиданный проигрыш вроде 
бы разобранному на части «Авангарду» в 1/8 финала play-
off. После этого увольнения Михалев оставался без рабо-
ты в течение трех лет, если не считать его странное появ-
ление в нижегородском «Торпедо», продлившееся всего 
две недели. Вряд ли за эти годы Сергей Михалев смог рас-
терять тренерское мастерство и утратить мотивацию, но 
вот форму — пожалуй.

Но и это еще не все изменения в уфимском клубе. В 
«Салавате Юлаеве» сменились президент, вице-
президент и генеральный директор! Очевидно, что сферы 
влияния в клубе-чемпионе изменились в корне. Вряд ли 
это сильно скажется на финансировании команды, но на 
управлении клубом не сказаться подобные изменения не 
могут. Все перечисленные факторы говорят о том, что 
уфимский клуб уже не входит в число безусловных фаво-
ритов чемпионата.

Гораздо лучше обстоят дела в омском «Авангарде». 
Этот клуб уже на протяжении десяти лет входит в когор-
ту сильнейших. В первые два сезона КХЛ клуб лихора-
дило, в третьем он выдал практически идеальную игру, 
став победителем регулярного чемпионата. В play-off 
омский клуб не на жизнь, а насмерть сражался со своим 
извечным соперником магнитогорским «Металлургом», 
сыграв по ходу серии самый длинный матч в истории 
элиты российских чемпионатов (игра завершилась в 
конце третьего овертайма). Он уступил в седьмой встре-
че, перед ней отправив в отставку главного тренера Рай-
мо Сумманена.

У омичей одна серьезная потеря — великий чешский 
форвард Яромир Ягр. Впрочем, расстался «Авангард» с 
ним без сожаления, предложив после окончания сезона 
новый контракт чуть ли не вдвое меньше прежнего. Спра-
ведливости ради заметим, что ход этот вполне оправдан. 
Главная звезда КХЛ, некогда «лицо» лиги Ягр, не утратив 
мастерства и физических кондиций, не блистал уже так 
ярко, как три-четыре года назад. И отправился в клуб НХЛ 
«Филадельфия Флайерс». Представить себе то, что звез-
ды КХЛ будут уезжать доигрывать в Национальную хок-
кейную лигу, еще совсем недавно было просто невозмож-
но. Теперь этому никто не удивляется.

В целом сохранив прошлогодний состав, «Авангард» 
точечно усилил несколько позиций, в частности пригласив 
многолетнего лидера «Лос-Анджелес Кингс» Александра 
Фролова. Прошедший сезон форвард провел в составе 
«Нью-Йорк Рейнджерс», но игра (во многом из-за полу-
ченной в начале сезона травмы) у Фролова не пошла.

«Авангард», без сомнения, один из главных претен-
дентов на победу в Кубке Гагарина в предстоящем сезо-
не. Помешать выступить успешно он может только сам 
себе, например вновь уволив тренера во время play-off. 
Кстати, позиция наставника у омского клуба не выгля-
дит незыблемой. Главный тренер Ростислав Чада никог-
да не тренировал столь серьезные клубы с таким коли-
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чеством мастеров. Вероятность того, что словацкий спе-
циалист, пересевший из малолитражки в огромный 
трейлер, не справится с управлением, довольно высока.

средний класс С приходом нового генерально-
го менеджера «Сибирь» заметно преобразилась. При Ки-
рилле Фастовском ЦСКА добился лучшего результата в 
постсоветской истории, заняв в сезоне 2006/07 четвертое 
место. После года работы в МХЛ Фастовский заскучал без 
клубной деятельности и отправился в Новосибирск. Коман-
да тут же начала ставить перед собой более высокие задачи, 
а старенький и довольно неуютный ледовый дворец стал со-
бирать полные трибуны практически на каждый матч. При 
помощи департамента телепроектов КХЛ на арене было 
полностью заменено освещение. Клуб зажил новой жизнью.

В прошлом сезоне «Сибирь» уверенно вошла в play-
off, где оказалась не в силах что-либо противопоставить 
будущему чемпиону «Салавату Юлаеву». Усилившись в 
межсезонье, новосибирцы не смогли сохранить разве 
что шведского голкипера Стефана Лива, перебравшего-
ся в «Локомотив».

Главным хоккейным козырем «Сибири» является тре-
нерский дуэт Андрея Тарасенко и Дмитрия Юшкевича. 

Трижды лучший бомбардир чемпионатов России и защит-
ник с многолетним опытом игры в НХЛ входят в число наи-
более перспективных специалистов России. Особенно это 
касается Юшкевича. Не случайно новый главный тренер 
сборной России Зинэтула Билялетдинов пригласил его в 
штаб национальной команды.

Один из главных кандидатов в новые звезды россий-
ского хоккея, победитель молодежного первенства мира 
сын главного тренера «Сибири» Владимир Тарасенко, 
остался в родном клубе как минимум еще на год, отказав-
шись от поездки в НХЛ. Такое решение видится очень вер-
ным: двусторонний контракт в «Сент-Луисе» никак не 
подразумевает гарантированное место в основном соста-
ве, а скорее указывает на фарм-клуб в АХЛ и не очень 
увлекательные автобусные экскурсии по дорогам США 
(клубы низших лиг практически не пользуются воздуш-

ным транспортом). Два-три года таких экскурсий — и 
вместо новой звезды российского хоккея мы можем по-
лучить очередного форварда для третьего-четвертого 
звена клуба КХЛ. Следующий сезон для Тарасенко будет 
во многом определяющим. Если он сумеет стать лидером 
в своей команде не только по очкам, но и по игре, то смо-
жет оправдать выданные ему авансы.

Одной из целей создания астанинского «Барыса», как 
и двух других клубов постсоветского пространства, явля-
ется наигрывание сочетаний для национальной сборной. 
Однако главную роль в команде на протяжении трех сезо-
нов играют легионеры. «Барыс» всегда отличало качество 
селекции. Из всех иностранных игроков, пожалуй, только 
словак Йозеф Штумпел имел звездный статус и полно-
стью оправдал его за два года выступления в казахстан-
ской команде. Балансировавшего между НХЛ и АХЛ за-

Западная конференция
дивизион всеволода Боброва
«Динамо» (Москва)
«Динамо» (Рига, Латвия)
«Лев» (Попрад, Словакия)
СКА (Санкт-Петербург)
«Спартак» (Москва)
ЦСКА (Москва)

дивизион анатолия тарасова
«Атлант» (Мытищи)
«Витязь» (Чехов)
«Динамо» (Минск, Белоруссия)
«Локомотив» (Ярославль)
«Северсталь» (Череповец)
«Торпедо» (Нижний Новгород)

восточная конференция
дивизион валерия Харламова
«Автомобилист» (Екатеринбург)
«Ак Барс» (Казань)
«Металлург» (Магнитогорск)
«Нефтехимик» (Нижнекамск)
«Трактор» (Челябинск)
«Югра» (Ханты-Мансийск)

дивизион аркадия Чернышева
«Авангард» (Омск)
«Амур» (Хабаровск)
«Барыс» (Астана, Казахстан)
«Металлург» (Новокузнецк)
«Салават Юлаев» (Уфа)
«Сибирь» (Новосибирск)
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щитника Кевина Даллмена до его появления в «Барысе» 
не знал никто. В первый год выступлений в КХЛ игрок обо-
роны наколотил в регулярном чемпионате 28 шайб и сей-
час является чуть ли не символом клуба. Имена канадца 
Брэндона Боченски и чеха Лукаша Кашпара также не были 
известны широким массам. Играя в «Барысе», они смогли 
попасть в когорту лучших легионеров КХЛ. Фамилии при-
обретенных руководством клуба иностранцев-новичков 
также не говорят среднестатистическим любителям хок-
кея практически ничего. Пока не говорят.

Три года подряд «Барыс» выступал на одном уровне: 
довольно уверенно добирался до play-off, где попадал на 
«Ак Барс» и всухую проигрывал серию. Размышляя об 
этой команде, не удается отделаться от мысли, что нечто 
похожее случится и в четвертый раз. Остается надеяться 
на стратегию главного тренера Андрея Хомутова. Он обя-
зан придумать что-то, чтобы попытаться пройти первый 
раунд Кубка Гагарина.

до лучших дней Долгое время не было понят-
но, зачем команда «Металлург» (Новокузнецк) выступает 
в чемпионате КХЛ. Большинство клубов старалось уси-
литься, привлечь на стадион болельщиков — «Кузня» по-
сле всплеска в начале 2000-х из года в год сводила концы 
с концами. В небольшом шахтерском городе хоккейная ко-
манда — единственное развлечение. Тем не менее старая 
арена в последние годы не заполнялась даже на треть. 
Выход в play-off давно стал несбыточной мечтой, а в по-
следние два сезона Новокузнецк оказывался на дне тур-
нирной таблицы. Данная «стабильность» привлекла вни-
мание губернатора Кемеровской области Амана Тулеева. 
В то время как многим регионам России даже не снится 
команда КХЛ, относиться халатно к такой роскоши на про-
тяжении многих лет довольно опасно. Перед Новокузнец-
ком замаячила участь оказаться в ВХЛ, если не совсем 
пропасть с хоккейной карты страны.

Генеральный менеджер тольяттинской «Лады», в про-
шлом лучший арбитр страны Леонид Вайсфельд после 
ухода из подмосковного «Химика» долгое время оставал-
ся без работы, комментировал хоккейные матчи на «Рос-
сии-2». А в конце третьего сезона КХЛ оказался в Ново-
кузнецке — опять в роли генменеджера.

Вокруг «Металлурга» тут же закипела жизнь. Благода-
ря умелым действиям на трансферном рынке были высво-

бождены дополнительные средства на покупку новых игро-
ков. Новокузнецк сделал ставку на укрепление защиты. Как 
результат в «Кузне» появились финский вратарь чемпион 
мира Теему Лассила, финский же защитник Юрки Вяливаа-
ра и игрок обороны с более чем десятилетним энхаэлов-
ским опытом канадец Брент Сопел. Помимо этого в Ново-
кузнецке заговорили о полной реконструкции дворца и да-
же была названа необходимая на это сумма — 1 млрд ру-
блей. Впрочем, несмотря на все старания и явное усиление, 
попасть в play-off «Металлургу» будет по-прежнему неве-
роятно сложно.

«”Амуру“ не поможет ничто: ни хороший тренер, ни хо-
рошие игроки»,— пошутил как-то тот же Леонид Вайс-
фельд. И действительно, команда из-за своего географи-
ческого положения вынуждена проводить в воздухе боль-
ше всех времени. И, что самое неприятное, раз за разом 
менять часовые пояса. Спросите у любого хоккеиста хаба-
ровского клуба, сколько сейчас времени, вряд ли он отве-
тит правильно. При многочасовых перелетах врачи коман-
ды вынуждены давать игрокам снотворное, чтобы те хоть 
как-то могли восстанавливаться.

Бюджет клуба пока не позволяет «Амуру» покупать 
игроков топ-уровня, а если бы и позволял, выдержать кон-

куренцию с другими командами все равно было бы непро-
сто: заставить кого-то проводить в воздухе по 30 часов в 
неделю — довольно сложная задача.

Именно поэтому «Амур» лишь один раз в истории про-
бился в play-off чемпионата России, а за трехлетнее суще-
ствование КХЛ не смог сделать этого ни разу. В домашних 
играх хабаровская команда хоть и не уступает с крупным 
счетом, а сражается с любым соперником на равных, все 
равно не в состоянии набрать нужное количество очков, 
чтобы компенсировать гостевые потери.

«Болельщики ”Амура“ — сумасшедшие люди,— вспо-
минает экс-капитан ”Амура“ канадец Дэвид Линг.— Мы 
проигрывали всем подряд, а они заполняли стадион бит-
ком на каждом матче!» Хабаровск сходит по хоккею с ума. 
Посещаемость на протяжении уже многих сезонов являет-
ся стопроцентной. При этом «Амур» — один из самых ча-
сто показываемых по телевидению клубов КХЛ. Домаш-
ние матчи начинаются в 12:00 в будни и в 10:00 в выходные 
по московскому времени. Найти где-то прямую трансля-
цию в это не самое удобное время практически невозмож-
но, но на благо работникам телевидения есть Хабаровск.

В новый сезон «Амур» вступает с финским главным тре-
нером Ханну Йортиккой, словацким вратарем Яном Лаша-

ком, не являющимся новичком в нашей лиге, а также чеш-
ским форвардом Мартином Ружичкой, установившим в про-
шедшем сезоне рекорд результативности чемпионата Чехии.

Холодный рассудок говорит, что принципиально даже 
они ничего для «Амура» не изменят. Болельщицкие эмо-
ции требуют, чтобы симпатичный дальневосточный клуб 
добился наконец хоть какого-то успеха.

Знаковые переходы В дивизионе Черны-
шева в межсезонье состоялось несколько громких трансфе-
ров. Это переходы Торесена, Кольцова и Калинина в СКА, 
трудоустройство Сушинского в Уфе, переезд из НХЛ в 
«Авангард» Александра Фролова и в обратном направлении 
— Яромира Ягра. Из других трансферов отметим усиление 
«Авангарда» бывшим форвардом «Магнитки» Денисом 
Платоновым, а также защитником сборной Финляндии Анс-
си Салмелой. В Уфе помимо Сушинского стоит отметить по-
явление капитана «Магнитки» защитника Виталия Атюшова.

Не удержав вратаря Лива, «Сибирь» переманила из 
«Торпедо» австрийского голкипера Бернда Брюклера. Яв-
ное и самое важное усиление в Новокузнецке, несомнен-
но, голкипер Лассила. Новый форвард «Амура» Мартин 
Ружичка, выступая в прошлом сезоне за «Тршинец», в 18 
играх play-off наколотил 17 шайб. Посмотрим, как у него 
сложится с результативностью в Хабаровске — в ходе 
предсезонной подготовки Ружичка получил травму, кото-
рая наверняка повлияет на его кондиции в чемпионате.

«Барыс» вновь поскреб по сусекам НХЛ и АХЛ, выудив 
оттуда нападающих Найджела Доуса и Дастина Бойда, а 
также защитника Эндрю Хатчинсона. Имена легионеров 
не очень громкие, но кто, к примеру, перед приездом в 
КХЛ знал Кевина Даллмена?

Отметим также еще один любопытный трансфер. Из 
«Витязя» в «Барыс» перешел нападающий Джош Грэттон 
— форвард силового плана, в любую секунду готовый 
сбросить перчатки. Широкую известность в КХЛ Грэттон 
получил после матча с «Авангардом» в декабре 2010 года, 
когда по итогам разбора инцидента с массовой дракой по-
лучил очень длительную дисквалификацию. Впервые 
какой-то клуб помимо чеховцев приобрел игрока такого 
плана. Данный ход руководства «Барыса» выглядит впол-
не логичным: в случае конфликтов лидерам больше не 
придется защищать себя самих. А в матчах казахстанцев с 
«Витязем» теперь наверняка будет особенно жарко. ■

встречи «ак Барса» (в зеленой 

форме) и магнитогорского  

«металлурга» часто превраща−

ются в ярчайшие соБытия

главный тренер «салавата юлаева» 

вячеслав Быков прошедший сезон 

кХл завершил глотком шампанского 

из главного приза лиги
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Мечты «Юности» Формально головная в мире 
хоккейная организация — это базирующаяся в Цюрихе 
Международная федерация хоккея (IIHF). Формально по-
тому, что ежегодное проведение чемпионатов мира — 
вот, пожалуй, и все, чем сегодня ограничивается значимая 
деятельность общественного объединения Рене Фазеля, 
бессменно правящего международной федерацией на 
протяжении последних 17 лет.

Когда на генеральном конгрессе IIHF в Венеции немец-
кого журналиста Гюнтера Сабецки сменил швейцарский 
дантист Рене Фазель, в своей тронной речи он произнес 
крылатую фразу: «До сих пор мировой хоккей ехал поез-
дом — теперь мы пересаживаемся в самолет»... Сегодня 
президенту IIHF идет седьмой десяток, а обещанные кры-
лья, похоже, так и останутся лишь в его воображении. В то 
время как Кубок Гагарина стремительно набирает высоту, 
другие популярные соревнования в Европе не появляются, 
а исчезают: классические континентальные бренды теря-
ют престиж, прописку и право на существование.

Хоккей, некогда один из ведущих видов спорта в Евро-
пе, сегодня, пожалуй, единственный, который не имеет 
внятной структуры клубных турниров вообще и Кубка чем-
пионов в частности. В так называемом Континентальном 
кубке давно не принимают участия представители силь-
ных национальных чемпионатов — России, Финляндии, 
Швеции, Германии... Суррогатный междусобойчик вот 
уже второй раз выигрывает чемпион Белоруссии, но мин-
ская «Юность» в нынешнем сезоне вела поход не столько 
на Запад, сколько на Восток. Иного направления хозяй-
ство Фазеля ей не оставило. Ведь обещанное Цюрихом за 
победу в Континентальном кубке место в Лиге чемпионов 

— что больной зуб: вырвали и забыли. Поэтому двукрат-
ный обладатель Континентального кубка IIHF спит и видит 
себя в КХЛ. Лига не против в принципе, но подготовить и 
принять положительное решение в этом сезоне помешал 
финансовый кризис в Белоруссии.

воскрешение брендов КХЛ позволила 
бывшим союзным республикам сделать самое простое 
и, как оказалось, необходимое для создания конкурен-
тоспособного продукта — вернуть на авансцену попу-
лярные в советские времена бренды. Прекрасные при-
меры тому — Минск и Рига. Рижское «Динамо» после 
возрождения имеет в Латвии не только мегапопуляр-
ность, но и практически 35-процентный возврат по инве-
стициям. Относительно небольшой бюджет — порядка 
$10–12 млн — позволяет клубу и успешно выступать, и 
прилично окупать вложенные средства. При этом инве-
сторы пользуются шикарными возможностями рекламы 
и деловых связей.

Последние два года набирает ход и «Динамо» мин-
ское. Страшно подумать, чем и кем была бы занята до и 
после 2014 года построенная к чемпионату мира крупней-
шая в бывшем СССР ледовая арена, но благодаря КХЛ во-
прос стабильного заполнения трибун в хоккейный сезон 
снялся сам собой.

Аналогию нынешней популярности динамовского 
бренда в Белоруссии можно бы было поискать в конце 
1970-х, когда минчане завоевали путевку в высшую лигу 
чемпионата СССР. Но в те времена максимальное число 
зрителей, приходивших на матч, не превышало 3 тыс., и 
это были, как правило, мужчины. Ныне же то количество 
болельщиков нужно умножать на пять, а на хоккей ходят 
семьями. Отголоски кахаэловских баталий выходят дале-
ко за рамки целевой аудитории и льются на белорусском 
пространстве разве что не из утюга: мужская игра заняла 
львиную долю электронно-бумажного информационного 
пространства вплоть до кухонь и женского глянца.

Средняя посещаемость домашних матчей белорус-
ского флагмана не просто лучшая в КХЛ — 10 538 зри-
телей, но и третья в Европе. На континенте «Динамо» 
пока обходят лишь швейцарский «Берн» со средним по-
казателем 15 856 болельщиков на игре и берлинский 
«Айсберен» — 13 946. Но это при пяти домашних мат-
чах сезона на бобруйском семитысячнике и при пр 
ошлогоднем 61-м месте в той же таблице посещаемости 
IIHF. Поэтому учитывая, что в минувшем сезоне 
«Минск-Арена» четырежды била рекорд КХЛ, который 
теперь достиг цифры 16 039 человек на игре, здесь 
можно реально прогнозировать продвижение на первую 
строку в Европе.

Отсюда понятно стремление в КХЛ второй белорус-
ской команды. Ведь средняя посещаемость открытого 
чемпионата Белоруссии, в котором также участвуют ко-
манды Украины и Латвии, крайне низкая. Весь тур из 
шести матчей не собирает столько зрителей, сколько од-
на рядовая игра минского «Динамо». Об этом задума-
лись и в Киеве, ходили проекты продвижения в КХЛ 
брендового «Сокола», нового «Будивельника», но пока 
вопрос стопорится отсутствием на Украине современной 
арены, отвечающей строгим требованиям лиги.

европейская экспансия континентальная хоккейная лига, 
зародившаяся в 2008 году на ностальгических нотках и облоМках традиций чеМпио—
ната ссср, к четвертоМу сезону взросления оправдывает свое название не только 
декларативно. кхл стала нефорМальныМ законодателеМ профильных инициатив 
и Моды на континенте. в европе сегодня нет более Мощного средоточия звезд,  
потребительской аудитории, инфраструктуры, финансов и интереса к созданноМу 
продукту. ее продвижение на запад в форМе евразийского партнерства ныне акту—
ально не только в спортивноМ сМысле. впрочеМ, и в спортивноМ тоже: не случайно, 
в этоМ сезоне в лиге дебЮтирует словацкий «лев» — первая «настоящая»,  
не с постсоветского пространства коМанда. НИКИтА ВЛАДИМИРОВ

противостояние двух хоккейных «Барсов» — казан

ского гранда «ак Барса» и казахстанского «Барыса» —  

уже давно не напоминает встречи тяжеловеса  

с легковесом: команды сражаются на равных

хоккеисты «льва» (в темной форме) в деБютном  

сезоне спосоБны преподнести немало неприятных 

сюрпризов фаворитам

когдато рижское  

(в Бордовой форме)  

и минское «динамо»  

Бились друг с другом  

в советском чемпионате. 

теперь Бьются в кхл
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лига отказалась от былых  
намерений поддержать  
возобновление лиги чемпионов: 
у кхл ставка на экспансию  
собственного чемпионата

➔

львиная доля Россия, Белоруссия, Латвия, Ка-
захстан... В этом сезоне официальный календарь КХЛ шаг-
нет за границы бывшего СССР. 24-м участником турнира 
стал представитель Словакии, которому год назад не уда-
лось попасть в лигу под чешским флагом. Дело негласно 
тормозила ревность IIHF: Цюрих «не рекомендовал» нацио-
нальным федерациям усиливать роль Москвы и отпускать 
под юрисдикцию КХЛ первенца из Западной Европы.

Первоначально «Лев» базировался в чешском городе 
Градец-Кралове, но местная федерация восприняла идею 
похода на Восток в штыки. Тогда «Лев» перебазировался в 
Попрад и попробовал действовать от имени Словакии. Там 
не владеющие закулисной информацией функционеры по-
началу дали добро. Несколько месяцев «Лев» активно рабо-
тал над организацией, маркетинговыми проектами, а глав-
ным образом — подготовкой спортивных мероприятий, 
включая формирование состава. Под клуб из Попрада даже 
расчистили место в престижном дивизионе Боброва, пере-
ведя оттуда в дивизион Тарасова минское «Динамо». Летом 
2010 года КХЛ выпустила календарь матчей «Льва», пред-
ставители лиги навещали Попрад и положительно высказы-
вались о перспективах клуба в европейских СМИ. Но...

Ревность взыграла. В то время как «Лев» организовал 
под Татрами подготовительный лагерь, хоккеисты хвалили 
его содержание, атмосферу и стали подписывать контракты, 
при этом не отбив у клубов местной экстралиги ни одного 
спонсора, словацкая федерация хоккея под надуманным 
предлогом отозвала свое разрешение.

По словам генерального секретаря Словацкого хоккей-
ного союза Яна Тарабы, «Лев» вовсе не имел права всту-
пать в их федерацию, так как являлся... чешским клубом. 

Но чиновник все же кривил душой — имелись иные мотивы 
поступка. Вот как была представлена позиция КХЛ на офи-
циальном сайте лиги: «Федерация хоккея Словакии выдви-
нула КХЛ встречные, никак не обоснованные условия, явно 
нацеленные на блокирование нахождения взаимоприемле-
мого цивилизованного решения». Под этим подразумева-
лось не совсем логичное и понятное предложение словац-
кой стороны: мол, базируйтесь у нас, но коли хотите играть, 
вступайте в Федерацию хоккея России. Невозможность по-
добного была очевидна сразу: пойдя на такие меры, клуб 
тотчас же попадал под общий для российских команд ли-
мит на легионеров. Вернее даже будет сказать — лимит на 
нероссиян. Нет, в том табу Тарабы явно читались нотки Фа-
зеля. «Лев» в сезоне 2010/11 в КХЛ так и не выступил. Но 
президент КХЛ Александр Медведев работу продолжил — 
в мягкой манере, весьма искусно и дипломатично препят-
ствия на пути «Льва» были убраны.

Уже в октябре 2010 года команду из Попрада офици-
ально приняла в свой состав словацкая федерация и сооб-
щила, что отнюдь не против участия «Льва» в КХЛ. Созда-
тели проекта развернули бурную деятельность и в декабре 
направили в Москву основной пакет документов. Таким об-
разом, когда в марте—апреле итальянский «Милан», мин-
ская «Юность» и другие были лишь на стадии виртуальной 
заявки в лигу, «Львы» на 90% прошли аттестацию. Уже 
тогда Александр Медведев, по сути, не скрывал, что клуб 
из Попрада — единственный реальный кандидат на 24-е 
место в чемпионате.

И вот 9 мая на специально созванной в Братиславе пресс-
конференции президент КХЛ официально сообщил о всту-
плении «Льва» в лигу: «Мы долго ждали этого события. У 

нас было немало препятствий на этом пути. Клуб полностью 
отвечает всем требованиям лиги. Думаю, участие ”Льва“ в 
КХЛ придаст турниру новые оттенки. Также мы надеемся, что 
вступление в лигу поможет Словакии улучшить ее положе-
ние в мировом хоккее. В прошедшем сезоне в лиге было 23 
клуба, и в одном из дивизионов выступали пять команд вме-
сто шести. Теперь ”Лев“ заполнит вакансию». Не преминул 
Александр Медведев поблагодарить за поддержку и главу 
IIHF, также присутствовавшего на пресс-конференции.

Рене Фазель тут же формально заметил: «Международ-
ная федерация хоккея не намерена вмешиваться в дела клу-
бов, желающих играть в Континентальной лиге. Единствен-
ное условие — получение разрешения на вступление в нее 
от национальной федерации».

далее — везде В последнее время Александр 
Медведев, как представляется, намеренно подчеркивает в 
своих выступлениях, что КХЛ не претендует на гегемонию 
в управлении европейским хоккеем, не вмешивается в 
юрисдикцию IIHF и не заходит на ее территорию. Именно 
поэтому лига отказалась от былых намерений поддержать 
возобновление Лиги чемпионов: у КХЛ ставка на экспан-
сию собственного чемпионата.

«Лига чемпионов не представляет для нас интереса. 
Мы расширяем КХЛ. ”Лев“ сыграет на сто процентов, через 
сезон присоединятся словацкий ”Слован“ и итальянский 

”Милан“... Украинцы решили, что клуб, ставший недавно 
чемпионом страны, тоже будет выступать в КХЛ. Правда, в 
следующем году они попробуют свои силы в ВХЛ или 
МХЛ»,— сказал Александр Медведев минувшим летом.

Подтверждение словам находим на официальном 
сайте «Милана»: «Клуб объявляет о начале стратегиче-
ского сотрудничества с КХЛ... В сезоне 2012/13 создается 
вторая команда, которая будет выступать в открытом чем-
пионате России…»

На днях об этих планах по расширению лиги в Европу 
поведал и вице-президент КХЛ Илья Кочеврин: «У нас мно-
го новых запросов. Есть проект с хоккейным клубом Milano 
Rosso Blu. На сезон 2011/12 мы создали с ними партнер-
ское соглашение, по которому миланский клуб выступает в 
качестве нашей дополнительной маркетинговой площадки 
и одновременно изучает всю внутреннюю технологию рабо-
ты клуба КХЛ и начинает работу с потенциальными спонсо-
рами. Это могут быть европейские либо локальные ита-
льянские спонсоры. Мероприятия позволят им оценить 
перспективы вступления клуба в КХЛ, понять, что им необ-
ходимо сделать для этого. Кроме того, у нас есть три заявки 
на вступление в КХЛ от клубов из Германии. Эта страна для 

нас крайне интересна. Помимо 60 млн населения это еще и 
одна из самых богатых в Европе территорий. И хоккей там 
достаточно важный вид спорта, хотя он и потерял в послед-
нее время свой былой статус. Претенденты на вступление в 
КХЛ из Германии рассматривают этот шаг как возможность 
поднять интерес к хоккею и своим клубам. Для нас же это 
новые территории, новые возможности для капитализации 
лиги. Есть возможность, что германские клубы могут поя-
виться в КХЛ в сезоне 2012/13, но давать конкретные про-
гнозы наивно. КХЛ прилагает усилия, чтобы расширить 
свою географию, но в итоге решение вступать или не всту-
пать принимает сам клуб и его акционеры. Мы просчитыва-
ли разные модели для Европы и пришли к выводу, что бюд-
жет хоккейного клуба КХЛ — это минимум $12 млн. Такой 
бюджет может обеспечить клубу неплохой старт. К нам не-
давно приходили представители хорватского хоккейного 
клуба, которые готовы рассматривать материальное обе-
спечение команды на уровне КХЛ. Инфраструктура у них 
есть — многофункциональный спортивный комплекс на 
18 тыс. человек, где в прошлом сезоне прошли четыре игры 
и билеты на них были практически полностью проданы, их 
посетили в общей сложности 60 тыс. человек. Уверен, что 
клубы из других стран могут ставить целью вступление в 
КХЛ». Также Илья Кочеврин заметил, что КХЛ будет при-
быльной уже в этом сезоне.

Вступление в лигу команд из высших лиг Германии, Ав-
стрии, Швеции или Финляндии в следующем году малове-
роятно, так как местные хоккейные федерации против осла-
бления национальных первенств. Любую информацию об их 
вступлении в КХЛ сама Москва называет слухами. Тем не 
менее лига не останавливается и продолжает экспансию на 
новые территории. В частности, Александр Медведев гово-
рил о переговорах по вступлению в лигу целыми дивизиона-
ми, обсуждал идею создания на основе КХЛ общеевропей-
ской лиги с Северным (на основе финских и шведских ко-
манд) и Центральным (на основе чешских, словацких, ав-
стрийских, немецких и швейцарских команд) дивизионами.

И вот уже германский миллионер Штефан Линднер, 
проживающий в настоящее время в Санкт-Петербурге, пла-
нирует возглавить группу инвесторов, которая собирается 
создать клуб для КХЛ на основе команды «Лейпциг Айс-
файтерз». Все громче говорят о перспективах расширения 
лиги в Восточной Азии, на Ближнем Востоке (Катар, ОАЭ). 
Со следующего года ожидается, что КХЛ-ТВ начнет свои 
трансляции для жителей Китая и Южной Кореи. А уж если 
полюбят хоккей китайцы, это будет совсем уж грандиозный 
прорыв. Впрочем, прорывов КХЛ уже совершила столько, 
что ничему не удивишься. ■
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И вИДАмИ спорТА.
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телевизионный прорыв Наличие у Кон
тинентальной хоккейной лиги департамента телевизион
ных проектов — деталь, которая выгодно отличает ее 
от других лиг и федераций. Решение о его создании 
 возникло далеко не спонтанно. В планах руководства ли
ги, безусловно, были проекты по широкомасштабной ра
боте с телевидением. И в первые два сезона существо
вания КХЛ удалось сделать гораздо больше, чем за
думывалось.

Первый договор о правах на показ матчей чемпионата 
КХЛ был заключен с телеканалом «Спорт» (сейчас — 
«Россия2»). Условия его были далеки от тех, которые 
хоть както устраивали лигу: все права на трансляции мат
чей принадлежали «Спорту». Бизнесмодель, ставшая 
основой для развития КХЛ, едва ли была достижимой при 
таких обстоятельствах.

За передел условий договора руководство КХЛ взя
лось незамедлительно. И уже к декабрю 2008 года уда
лось достичь главной договоренности: все права на показ 
собственных матчей были сохранены за лигой.

В большинстве развитых стран прибыль от продажи 
телевизионных прав — основная в бюджете спортивных 
лиг. Данная статья доходов пока не является у КХЛ глав
ной, но ее наличие — серьезный шаг на пути к прогрессу 
в коммерческом плане. С развитием всех составляющих 
продукта, начиная от качества телевизионной картинки и 
заканчивая самим хоккеем, доход от продажи прав на по
каз матчей будет неуклонно возрастать.

Вторым важным шагом в разработке телевизионных 
проектов стала новая модель взаимодействия с региональ
ными телекомпаниями. Исторически сложилось так, что, в 
отличие от футбола, все ведущие клубы КХЛ находятся не 
в столице. Департамент телепроектов лиги начал с просто
го: диалог с телекомпаниями России, Латвии, Белоруссии 
и Казахстана помог услышать их проблемы. Регулярные 
встречи и семинары позволили обучить азам показа хок
кейных матчей те телекомпании, в которых уровень работы 
творческих бригад был далек от заявленных лигой стан
дартов, а также способствовали заметному улучшению ка

чества сигнала в компаниях с большим опытом работы в 
сфере производства и телевизионного показа.

Тем не менее качество трансляций попрежнему остав
ляло желать лучшего. Как правило, это напрямую зависе
ло от качества сигнала. В основном он передавался по 
устаревшим линиям «Ростелекома» и зачастую терял в 
качестве на пунктах приемапередачи связи.

В марте 2009 года КХЛ подписала первый междуна
родный договор о телевизионных правах. Датская компа
ния Viasat Sport A/S с головным офисом в Великобритании 
на три года получила права на показ матчей КХЛ в девяти 
европейских странах. На тот момент это был прорыв. До
говор означал, что на продукт лиги в Европе имеется се
рьезный спрос.

Доход от этого договора позволил поднять телевизи
онный сигнал с большинства арен лиги на спутник. Каче
ство телевизионной картинки улучшилось в разы. Лига по
лучила возможность иметь прямые трансляции с боль
шинства своих арен. Ни во времена существования рос
сийской суперлиги, ни уж тем более в те годы, когда пра
вами на клубное первенство обладала Федерация хоккея 
России, об этом не могло идти речи.

Наличие возможности показа большинства матчей по
ставило вопрос об организации своего телеканала. Он был 
запущен 1 октября 2009 года — на год раньше, чем пред
полагалось. Континентальная хоккейная лига стала пер
вой спортивной организацией в России, имеющей в рас
поряжении собственный телеканал.

Телеканал КХЛ был организован на базе «НТВ плюс». 
Основными его сотрудниками стали работники спутнико
вого телевидения. Канал стал доступен абонентам спутни
кового и кабельного телевидения. У многих операторов он 
продавался в основном пакете телеканалов. Уже в первый 
год своего существования канал КХЛ был доступен в 
большинстве регионов России.

Хоккей высокого разрешения В на
ступающем сезоне любители хоккея смогут увидеть боль
шинство матчей чемпионата на телеканалах «Россия2» и 

КХЛ. Федеральный канал покажет как минимум 165 мат
чей. Цифра довольно внушительная, если учесть, что по
сле изменения формата телеканал «Россия2» перестал 
быть чисто спортивным. На телеканале КХЛ будет показа
но не менее 400 матчей. Помимо элитного первенства бо
лельщики смогут увидеть игры Молодежной и Высшей 
хоккейных лиг. Количество трансляций этих матчей не 
уменьшится по сравнению с прошлым сезоном и может 
быть даже увеличено. Последнее касается в большей сте
пени МХЛ, так как организовывать трансляции матчей 
ВХЛ попрежнему непросто. Виной тому устаревшая ин
фраструктура ледовых дворцов Высшей хоккейной лиги.

Один из наиболее частых упреков в сторону телевиде
ния КХЛ — отсутствие трансляций в разрешении высокой 
четкости (High Definition). При этом большинство болель
щиков забывают, что ни у «России2», ни у телеканала 
КХЛ не было технической возможности трансляций мат
чей в данном формате.

Начиная с нового сезона данный пробел будет частич
но восполнен. Все доступные трансляции будут разделе
ны на три группы. Первая группа — это трансляции в HD
качестве, производство которых ляжет на плечи телекана
ла «Россия2» и «КХЛМаркетинга». Второй пул — транс
ляции хорошего качества, производящиеся в SD. И третий 
— все остальные, где улучшить качество телевизионной 
картинки пока не представляется возможным.

«Мы отобрали одну трансляцию в неделю — в среду 
или во вторник,— говорит начальник департамента теле
визионных проектов КХЛ Наталья Чайковская.— В эти 
игровые дни мы выбираем интересный матч, который бу
дет идти на современном стадионе с хорошей инфра
структурой и всегда заполненными трибунами. В первую 
очередь мы говорим о домашних играх ”Салавата Юлае
ва“ и ”Атланта“. К сожалению, не попал в этот список 
Омск, но если к началу сезона на омской арене пройдут 
работы по перестановке камер, то трансляции в HD
качестве будут возможны».

Трансляция в HD — удовольствие недешевое. Она 
осуществляется благодаря специальной технике, кото

рая есть пока только в Москве и СанктПетербурге. Ка
меры и все, что к ним прилагается, весьма дорогостоя
щее оборудование, и производство сигнала в HD
качестве предполагает необходимость вывоза специали
зированной техники в города, что довольно неоправдан
но с точки зрения расходования средств. При этом поми
мо самой снимающей техники передвижная спутниковая 
станция должна также передавать сигнал в HD. Да еще и 
сегмент на спутнике должен быть в два раза шире. Ины
ми словами, вся трансляция становится как минимум в 
два раза дороже.

В этом сезоне трансляции в HD увидят зрители теле
канала «Спорт1», куда «Россия2» отдаст часть своих 
матчей, а также зрители зарубежных каналов, которые мо
гут технически транслировать телевизионную картинку 
высокой четкости.

Когда камеры во время показа хоккея не успевают за 
происходящим на площадке, а режиссер путается в 
кнопках на собственном пульте, это заметно даже само
му далекому от телевизионной кухни зрителю. Когда ре
жиссер помимо самой игры выхватывает крупные планы 
игроков и тренеров, согласно подоплеке матча, смакует 
на повторе хоккейное мастерство или показывает истин
ную причину вспыхнувшего вдруг конфликта на площад
ке, зритель, как правило, не обращает на это внимания, 
думая, что это именно он так хорошо разбирается в игре, 
видя все ее нутро.

Но когда картинка звенит самыми неожиданными 
планами, начиная от необычных ракурсов ледового поля 
и заканчивая подтрибунными помещениями, трансля
ция превращается в настоящий праздник хоккея у вас 
дома. В прошлом году лига порадовала серией подоб
ных экспериментальных трансляций из Мытищ. Так, на
пример, под сводами арены висела тросовая камера 
«Паук», которая способна прямо во время игр прибли
зиться к хоккеистам на максимально близкое расстоя
ние, изза чего картинка происходящего на площадке 
становится сверхдинамичной. В наступающем сезоне 
эта камера появится еще и на матчах, которые будут про
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ходить на московской арене «Мегаспорт» и еще в ряде 
дворцов, в основном столичных. На постоянной же осно-
ве она пока использоваться не будет, так как имеется 
всего в единственном экземпляре.

Отметим также, что топ-трансляции, о которых говори-
лось выше, будут иметь еще и отменный звук. Микрофо-
ны, специально вживленные в борта хоккейной площадки, 
позволят воспринимать происходящее на льду с эффек-
том живого присутствия.

Следующий сезон ознаменуется новым продвижением 
КХЛ в Европе. Трехгодичный контракт с компанией Viasat 
Sport A/S закончит свое действие в конце сезона 2011/12. 
Именно поэтому наступающий сезон станет важным с точ-
ки зрения продажи телевизионных прав на территорию 
освободившихся девяти европейских стран. Увеличится 
количество переговоров с потенциальными иностранными 

партнерами. Ожидается, что число стран, которые будут 
показывать чемпионат КХЛ, значительно возрастет.

Претерпит изменения и сам телеканал КХЛ. Среди про-
чего поменяются его графическое оформление и внешняя 
оболочка. По своей стилистике канал в большей степени 
станет походить на европейский. Будет поступательно ме-
няться и сетка вещания. К примеру, добавится линейка 
тематических программ о хоккее, направленная на абсо-
лютно разную аудиторию. Появится программа об извест-
ных людях, не занимающихся хоккеем, но увлекающихся 
им. И, самое главное, впервые выйдет в эфир детская хок-
кейная передача. Помимо этого дважды в сутки будут вы-
ходить в эфир выпуски новостей с новыми ведущими. 
Останется и тяжеловесная аналитическая передача, кото-
рая будет подаваться в весьма дозированном объеме — 
всего раз в месяц.

Болевые точки 23 февраля 2011 года в матче 
play-off «Атлант»—«Северсталь» при счете 2:2 случился 
опасный момент у ворот подмосковной команды. Арбитры 
не засчитали гол, вызвав недовольство как у представите-
лей череповецкой команды, так и у ее болельщиков.

Однако спустя некоторое время КХЛ обнародовала за-
пись системы «Видеогол», которая отчетливо показала, 
что шайба не побывала в воротах Константина Барулина. 
Если бы эта запись была доступна во время трансляции, 
ни у кого не возникло бы никаких вопросов.

«В технический регламент включены требования по 
качеству камер системы ”Видеогол“: оно должно быть 
достаточным для включения получаемой с нее картинки 
в трансляцию,— говорит Наталья Чайковская.— Одна-
ко проблема все равно может возникнуть в городах, где 
режиссерские пульты в ПТС имеют вход с небольшого 
количества камер и камера ”Видеогол“ может не попасть 
в их число».

Городов с морально устаревшими режиссерскими 
пультами уже единицы. Остается надеяться, что спорные 
моменты, связанные со взятием ворот, пройдут мимо 
этих городов.

Важное достижение телевидения КХЛ — трансляции 
из всех городов, даже проблемных, таких как Новокуз-
нецк. В этом сезоне пока под большим вопросом только 
трансляция из Екатеринбурга.

Play-off 2011 по хорошей кахаэловской традиции снова 
вышел на загляденье. Смазали его, пожалуй, не единич-
ные судейские ошибки, а плохая трансляция из Магнито-
горска. Город, без малого 20 лет имеющий прекрасную 
хоккейную команду, вынужден показывать миру телеви-
зионную картинку домашних матчей на уровне конца 80-х 
годов прошлого века. Игроки, лед и шайба на «Арене-
Металлург» пока безнадежно тонут в бледно-сером цвете.

«Ситуация с плохой телевизионной картинкой в Маг-
нитогорске не может быть решена исключительно нашими 
усилиями,— вполне оправданно считает госпожа Чайков-
ская.— Телекомпания сделала свое дело по максимуму 
— заменила практически весь творческий состав. Вся 

проблема — в старой технике. Она изношена до предела 
и по идее должна была быть заменена три-четыре года на-
зад. Если телекомпанией, находящейся на дотации Маг-
нитогорского металлургического комбината, не будет при-
обретена новая техника, качество трансляции не изменит-
ся. Пока в Магнитогорске нет даже оптоволоконного сиг-
нала, и бессмысленно биться за его доставку, поскольку 
без новой техники он будет никому не нужен».

По сравнению с ситуацией трехлетней давности теле-
видению КХЛ удалось достичь невероятных высот. Одна-
ко массового зрителя все это по большому счету оставля-
ет равнодушным. Он хочет все, сразу и самого лучшего 
качества. И правильно делает — ради этого и создава-
лась три года назад новая хоккейная лига. В департаменте 
телевизионных проектов КХЛ любую адекватную критику 
воспринимают чуть ли не с радостью — благо есть над 
чем работать. Замена старой техники, протягивание со-
временных оптоволоконных линий в труднодоступные ре-
гионы, борьба с бюрократией и халатным бездействием 
на местах — все это продолжится и в новом сезоне. ■

Валерий Шанцев, губернатор нижегородской области:
— В первую очередь это главная лига! С ней наш хоккей оживился. У 
спорта начали активно работать не только внешняя сторона, но и его 
внутренняя кухня. Это очень важно для развития одного из самых по-
пулярных в стране видов. Клубы и лига больше стали отвечать требова-
ниям современного спорта. Как показатель — активное возвращение 
наших игроков, участие в соревнованиях иностранных хоккеистов и тре-
неров. Опыт, который они приносят в этот спорт, крайне важен для нас. 
В регионах, где люди годами не были избалованы громкими именами, 
происходит просто хоккейный бум. В детские школы опять потянулись 
десятки тысяч мальчишек, мечтающих быть Ковалевыми, Яшиными, 
Овечкиными.

За такой короткий срок специалисты КХЛ смогли наладить систему, 
которая, уверен, уже в скором времени сможет конкурировать с заокеан-
ской лигой. Пускай еще не все получается… Но, знаете, как говорят: 
«Русские долго запрягают, но быстро едут».

дмитрий свищев, зампред комитета госдумы 
по физической культуре и спорту (лдпр):
— Конечно, высшая! Рождение КХЛ — это второе рождение хоккея в 
России. Чем она не высшая, когда в составе команд играют лучшие хок-
кеисты мира, тысячи и десятки тысяч детей записываются в хоккейные 
школы, строятся стадионы… Все это говорит о том, что хоккей возрож-
дается, а программа по его возрождению работает системно и, что назы-
вается, по полной. Если сравнить хоккей и футбол в России, то можно за-
метить, что они похожи тем, что оба вида спорта стали профессиональ-
ными, а только у профессионального спорта есть перспектива роста. Сей-
час мы на всевозможных играх и чемпионатах наблюдаем результаты 
отношения к спорту и хоккею, в частности, в 1990-е годы. Все тогда со-
средоточились на выживании, а сейчас в России практически любой вид 
спорта обеспечен поддержкой государства и его финансированием. Сла-
ва богу, наше руководство спорт любит. Туда пришли и профессиональ-
ные игроки, и профессиональные менеджеры, пришли с любовью и день-
гами. Уверен, что улучшений и больших побед в хоккее ждать можно уже 
через два-три года.

александр жулин, фигурист, призер олимпийских игр:
— До высшей лиги КХЛ чего-то не хватает. Я думаю, что у нас будет мощ-
ная лига, но ее надо раскручивать, и успех этой раскрутки будет зависеть 
от того, сколько в это дело вложат денег и насколько красиво их потратят. 
Нужно вернуть хоккею зрелищность, а для этого важно все — начиная от 
парковки у стадиона, формы, в которую одеты хоккеисты, комментаторов, 

которые должны просто орать от азарта, конкурсов в перерывах в стиле: 
«Тому, кто забросит шайбу в консервную банку, в подарок машину, а мо-
жет, и две!» Есть много нюансов по привлечению зрителя на стадион или 
на какое-то публичное действо. В Cirque Du Soleil, сколько бы билет ни 
стоил, люди всегда придут, то же самое и здесь. Думаю, что у нас может 
получиться вполне привлекательный продукт.

Василий титов, перВый заместитель президента — 
председателя праВления банка Втб:
— Создание КХЛ, несомненно, повысило спортивный уровень сорев-
нований и конкуренцию среди лучших хоккейных команд страны. По 
общему уровню игроков и качеству матчей КХЛ сегодня это хоккейная 
лига высочайшего уровня. Мы видим растущую популярность хок-
кейного первенства, матчи собирают большую зрительскую аудито-
рию, хоккей ведет достойную конкурентную борьбу за телезрителя. На 
этом фоне сотрудничество ВТБ с хоккейным «Динамо» абсолютно 
взвешенное и просчитанное решение. ВТБ — спонсор самой популяр-
ной хоккейной команды Москвы. Об этом говорят цифры средней по-
сещаемости клубов КХЛ в регулярном чемпионате 2010/11 годов. Мы 
поддерживаем клуб с легендарной историей, преданной армией бо-
лельщиков и рассчитываем, что данная статистика будет улучшаться и 
за счет игр «Динамо» (Москва) в будущем розыгрыше Кубка Гагарина. 
Поддержка спорта — это осознанный выбор маркетинговых коммуни-
каций банка с нашей целевой аудиторией, людьми, занимающими ак-
тивную жизненную позицию. Хоккей — это динамичная, демократич-
ная, популярная во всем мире игра. Для нашей страны это, без преуве-
личения, народный вид спорта. Он отлично подходит для подобного 
рода коммуникаций.

сергей чернин, председатель попечительского соВета 
федерации хоккея на траВе россии:
— Это действительно высшая лига, стоит только посмотреть на состав ее 
правления. С появлением КХЛ связаны большие изменения в развитии 
российского хоккея. В первую очередь сильная команда профессиональ-
ных менеджеров может привлечь значительное количество спонсоров и 
грамотно структурировать расходование этих средств. Мы надеемся, что 
улучшение правил судейства, гарантированная государственная под-
держка помогут изменить ситуацию в хоккее. Российские хоккеисты уже 
не раз показывали высокие результаты на мировом уровне, а поддержка, 
которую окажет КХЛ этому виду спорта, позволит хоккейным клубам са-
мим зарабатывать деньги, как, например, это произошло с учреждением 
Российской футбольной премьер-лиги. У меня не возникает сомнений, 

что спонсорские деньги будут потрачены с пользой для российского хок-
кея, который исторически, еще со времен СССР, является очень популяр-
ным видом спорта в России.

илья авербух, фигурист, продюсер Шоу «ледникоВый период»:
— Безусловно, высшая. КХЛ — вторая лига мира по престижу и значи-
мости после НХЛ. И уж точно — лучшая в Европе. Эксперимент, нача-
тый всего несколько лет назад, очевидно, удался: лига стремительно 
развивается, к ней присоединяются лучшие хоккейные команды России 
и зарубежья, расширяется ее география, посещаемость растет с каж-
дым годом. Показательно, что за столь непродолжительный срок суще-
ствования КХЛ ее престиж стал сопоставим с НХЛ. Именно поэтому хо-
рошей традицией могли бы стать показательные игры с командами НХЛ 
в конце сезона.

михаил гришанков, заместитель председателя комитета госдумы 
по безопасности:
— В европейском дивизионе точно — высшая. По количеству звезд КХЛ 
не слишком уступает НХЛ. Сейчас лучшие мировые игроки выбирают 
именно КХЛ, потому что здесь они получают большие деньги благодаря 
престижу лиги и огромному вниманию всего мира, которое к ней обраще-
но. Решение о создании КХЛ было очень важным и правильным, потому 
что эта лига объединила как российские, так и зарубежные команды. Сей-
час там выступает более 20 команд, но я думаю, что в скором будущем к 
ним присоединится еще немало звездных клубов. В Европе нет лучшей 
альтернативы КХЛ, так что она в любом случае будет только укреплять 
свои позиции.

александр збруев, актер:
— Мне все равно, высшая она или не высшая, я в любом случае буду смо-
треть хоккей. Он мне всегда был интересен, да и как он мог быть не инте-
ресен, когда там играли Якушев, Мальцев, Кузькин, Петров и многие-
многие другие замечательные хоккеисты. Не могу сказать, что за послед-
ние несколько лет я стал интересоваться хоккеем больше или меньше, что 
создание КХЛ как-то повлияло на мое отношение к этому спорту. Нет, КХЛ 
не прибавила и не убавила любопытства к нему. Для меня хоккей как теа-
тральный спектакль, со своей импровизацией, драматургией, часто не-
предсказуемостью. Я смотрю его с точки зрения своей профессии, а КХЛ 
создали профессионалы, наверное, их работа даст результат и побед бу-
дет больше. Но матчи меня будут волновать независимо от КХЛ, незави-
симо от того, где будут играть хоккеисты и сколько им за это заплатят. 
Интересна игра, а не все остальное.

  прямая речь Это высшая лига?
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